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· Destinatarios de este Informativo 

 
· Envío periódico de información general de interés sobre la vida y el ministerio de los 

diáconos permanentes. 
· Este servicio es gratuito. 
· Con este informativo pretendemos cumplir con una de las misiones que se propusiera el 

CIDAL: difundir y acompañar la marcha del diaconado permanente desde una perspectiva 
latinoamericana. Nos anima la vocación de servicio a nuestros hermanos diáconos, no un 
fin de lucro. Por eso pedimos a los destinatarios de este correo que se sientan invitados a 
participar de este servicio como voluntarios, remitiéndonos periódicamente noticias 
relacionadas con este ministerio en sus respectivas diócesis y países. Es nuestra intención 
seguir construyendo una amplia red de referentes diaconales. Enviamos a los destinatarios 
de este Informativo nuestro fraternal saludo. Diáconos R. Tejera, J. Iglesias, J. Durán y J. 
Espinós. Nuestra dirección: cidal@diaconadopermanente.clero.org 

Volver  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Medellín será sede de dos encuentros diaconales 
 
a) XI Encuentro de Diáconos Permanentes y sus esposas 
 

Conferencia Episcopal de Colombia 
www.cec.org.co 

 
Director nacional de Diaconado Permanente: P. Elkin Fernando Álvarez Botero 
 
Fecha: 2 al 5 de julio de 2010 
Lugar: Seminario Conciliar de Medellín 
 
Lema: “El Diácono Permanente, Icono de Cristo Orante” 
 
El Encuentro está coordinado por el P. Oscar Agusto Álvarez Zea, Director de la Escuela Diaconal de 
Medellín y un equipo de Diáconos Permanentes que están colaborando en todo lo relacionado con la 
logística del Evento.  
 
Público al que va dirigido: 
 
Obispos, Sacerdotes responsables de las Escuelas Diaconales, Delegados Diocesanos de Diaconado 
Permanente, Diáconos Permanentes y sus esposas. 
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Ponencias y Ponentes 
 
1. Las vías de la caridad como las debe recorrer el diácono…………………….... Diácono Víctor Andrade  
2. El bien común y la responsabilidad social del diácono…………………………….. Prof. Nicolás Molina  
3. El ministerio diaconal frente al sincretismo religioso y la falta de compromiso…… Prof. Hernán D. Gil  
4. El diácono permanente caminando con Cristo orante…………………………… Padre Camilo Arbeláez  
5. La liturgia, diaconía de Cristo……………………………………………….... Padre Juan David Muriel  
6. Lectio Divina y oración mental, 
    meditación formativa y camino de santificación diaconal……………………. Diácono Ignacio Ocampo  
7. Globalización, la progresiva expansión. ………………………………….…….. Padre Luis F. Arroyave  
8. Tribus urbanas................................................................................................. Prof. Gustavo Muñoz, UPB  
 
Horario  
 
Viernes 2 de Julio  
 
2.30 a 6 p.m. Inscripciones y acogida.  
6.00 Vísperas y Eucaristía.  
7.00 Cena.  
8.30 Conferencia inaugural, Monseñor Jorge Iván 
Castaño Rubio  
Obispo encargado del Diaconado Permanente en 
Colombia.  
 
Sábado 3 de julio  
 
7.00 a.m. Eucaristía y Laudes  
8.00 a 8.45. Desayuno  
9.00 a 9.45 1ª presentación ponencias 
10.00 a 10.30 Café  
10.30 a 11.15 2ª presentación ponencias  
11.30 a 12.15 3ª presentación ponencias  
12.30 p.m. Almuerzo  
2.30 a 4.15 Foro con los ocho ponentes.  
4.15 a 4.45 Café  
4.45 a 6.30 Encuentro Bolivariano del Diaconado 
Permanente  
6.30 a 7.15 Vísperas  

7.15. Cena  
8.30 p.m. Adoración del Santísimo  
 
Domingo 4 de julio  
 
7.00 a.m. Laudes y meditación.  
8.00 Desayuno  
8.45  Encuentro Bolivariano del Diaconado 
Permanente.  
11.00  Salida para la Catedral Metropolitana  
12.00 Eucaristía en la Catedral  
1.00 p.m. Almuerzo y recorrido turístico por la ciudad.  
7.30 Cena  
8.30 Acto cultural 
 
Lunes 5 de julio  
 
7.00 a.m. Laudes y meditación.  
8.00 Desayuno.  
9.00 Conferencia de clausura  
10.15 Café.  
10.45 Reunión conclusiva y evaluación por regiones.  
11.45 Eucaristía de clausura.  
12.45 p.m. Almuerzo y fin del Encuentro. 

 
Costo o proceso de asistencia: 
 
• El aporte por persona es de $ 240.000 pesos, que 
incluye alojamiento, alimentación y otros 
complementos propios de un encuentro, además de un 
paseo por algunos lugares de interés de Medellín. 
 
• Si el participante no pernocta en el Seminario, el 
costo será de $ 210.000 (Cabe anotar que el Seminario 
Conciliar de la Arquidiócesis de Medellín se encuentra 
a las afueras de la ciudad) 
 
• Para el pago de su participación puede consignar en la 

cuenta de ahorros Bancolombia Nº 097-002969-35 a 
nombre de “Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo 
Socorro”, sede del Diaconado Permanente en la 
Arquidiócesis de Medellín. Le pedimos el favor de 
enviar el formato de inscripción y la consignación al 
fax: (4) 232 32 25 Ext. 12. 
 
• En el costo se incluye la cobertura contra accidentes y 
salud durante cuatro días, incluyendo el día anterior al 
del comienzo del Encuentro, para hacerlo efectivo 
basta efectuar el pago y llenado la hoja de inscripción. 

 
Mayores informes: 
 
P. Elkin Fernando Álvarez Botero, Cra 58 No. 80 – 87, Bogotá, D.C., Tel: 4375547, Correo-e: 
semicec@cec.org.co 
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b) Encuentro de Obispos y Secretarios de Comisiones Nacionales 
de los países bolivarianos sobre Diaconado Permanente 
 

Medellín, Colombia, 16 de junio de 2010 (CIDAL) 
 
Fecha: 3 y 4 de julio de 2010, dentro del  XIº Encuentro Nacional Colombianos de Diáconos Permanentes 
Lugar: Seminario Conciliar de Medellín 
Convoca: Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM) del CELAM 
 
Las Conferencias Episcopales que conforman esta Región continental son: Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú 
y Venezuela, las que recibieron oportunamente del DEVYM el instrumento de trabajo preparatorio. Son sus 
autoridades quienes tienen la responsabilidad de sugerir temas para ser tratados allí y de fijar el criterio de 
participación de sus representantes. 
 
Este encuentro tiene carácter de Pre Congreso preparatorio del Segundo Congreso Continental de Diaconado 
Permanente que tendrá lugar en San Pablo, Brasil, en el mes de mayo de 2011. 
 
Coordinará la reunión el P. Alexis Rodríguez Vargas, Secretario Ejecutivo del DEVYM. El Diác. José 
Espinós (Argentina), Asesor de ese Departamento, relatará una memoria del Primer Congreso Continental 
sobre Diaconado Permanente (Lima, Perú, 1998) y comentará los motivos que tuvo el CELAM para 
organizar el Segundo. Estará presente también el Diác. José Walter Iglesias Zuleta (Bolivia), Asesor del 
DEVYM y en enviado por la Conferencia Episcopal de su país. 

 
Los delegados de las Conferencias Episcopales expondrán sus respectivos informes que fueron preparados 
conforme al “Instrumento de Trabajo” distribuido oportunamente por el DEVYM. Luego, los presentes serán 
invitados a formular aportes concretos para el Segundo Congreso Continental. 

 
Este segundo Pre Congreso tiene como antecendente al realizado por la Región centroamericana y caribeña, 
en la Ciudad de Panamá, del 27 al 30 de agosto de 2009 (ver noticia en el Informativo del CIDAL 51, del 9 
de septiembre de 2009, pág. 3), con el mismo propósito de preparar los aportes regionales al Congreso 
Continental, a realizarse en Brasil en mayo de 2011. El tercero y último corresponderá al de la Región de 
países del Cono Sur latinoamericano, que tendrá lugar en la Ciudad de Florida, Uruguay, del 9 al 12 de 
octubre próximo. 
 
Para obtener mayor información, dirigirse a: devym@celam.org o vocacionesyministerios@gmail.com o  
telefónicamente: (57-1) 587-9717. 

Volver  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
México 
 

Noticias Diaconales de la Arquidiócesis de México 
 

Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero 
Referente Nacional del CIDAL en México 
México, DF, México, 16 de junio de 2010 

 
El pasado sábado 5 de junio de 2010, en la Insigne y Nacional Basílica de Guadalupe, recibieron el 

Sacramento de Orden en el grado de los Diáconos, dieciséis candidatos al diaconado permanente de las 
generaciones 17, 18 y 19, dos transitorios religiosos y cinco transitorios de la Arquidiócesis Primada de 
México. 
 

La ordenación estuvo presidida por el Emmo. Sr. Dr. Norberto Cardenal Rivera Carrera, Arzobispo 
Primado de México concelebrando sus obispos auxiliares, el equipo de formación del Seminario Conciliar de 
México, los superiores de los Misioneros Eucarísticos Guadalupanos San José y el equipo de formación del 
diaconado. 
  
Generación 17 
José Ignacio Abarca Franco 
 
Generación 18 
Andrés Jiménez Pérez, Rodolfo Ramón Rosas González y Fernando Solorio Mendoza 
 

Generación 19 
Germán Raúl Blanco Pérez, Alejandro Bravo Ruiz, Arturo Guadalupe Carmona Villagómez, Jesús Antonio 
Chárraga Sánchez, Jesús Juárez Hernández, Ramón Mata Peña, Roberto Meza Hernández, Oscar Navarro 
Grande, Juan Fidel Payán Sánchez, Juvenal Román Brito, Ángel Saldierna Delgado y Clemente Renato 
Sandoval Mercado 
 

Transitorios religiosos 
Alejandro Arellano Becerril, de los Misioneros Eucarísticos Guadalupanos San José y Jorge Cerda Montes, 
de los Misioneros Eucarísticos Guadalupanos San José. 
 

Transitorios arquidiocesanos 
Juan José Aguilar Cordero, Raúl Rubén Díaz Hernández, Mario Alberto García Reyes, Alejandro Medrano 
Rodríguez y Edgar Rodríguez Alfaro 
  
Otras noticias diaconales 
 

El día 14 de junio se tuvo la celebración de los aniversarios de las ordenaciones de las generaciones 
11 a 17 y la bienvenida de los neodiáconos, con la Eucaristía y después una convivencia con sus familiares. 
 

El próximo domingo 27 de junio de 2010, a las 12:00 horas en la Catedral Metropolitana recibirán 
los ministerios del Acolitado 13 candidatos de la generación 20 y del Lectorado los candidatos de la 
generación 21 de la Arquidiócesis Primada de México. 
 

Los nombres aparecen en la página web del Diaconado de la Arquidiócesis Primada de México, 
entrando ya sea por el link del lado derecho de la página web de la Arquidiócesis Primada de México 
http://www.arquidiocesismexico.org.mx/ o directamente en la página web del Diaconado de la Arquidiócesis 
Primada de México http://diaconadoarqmex.com/ 
 

El Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero se desempeña también como Coordinador del Área de Promoción 
Humana y Vocacional de la Comisión para la Vida y la Formación del Diaconado de la Arquidiócesis Primada de 

México y Representante de la Provincia de México ante la Conferencia del Episcopado Mexicano 
Volver  
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Colombia 
 

Noticias diaconales de Bogotá 
 

Diác. Gonzalo Sandoval Romero 
Bogotá, Colombia, 11 de junio de 2010 

 
Queridos hermanos diáconos: 
 

Los felicito por la organización y el medio informativo que nos hacen llegar mes a mes, 
verdaderamente es una gracia de Dios. 
 

Estoy incardinado a la Arquidiócesis de Bogotá y fui ordenado el 10 de junio del 2003 en la Catedral 
Primada de Colombia por el Arzobispo de Bogotá y Primado de Colombia, el Señor Cardenal Pedro Rubiano 
Sáenz. Desde entonces me desempeño en ella como maestro de ceremonias. 
 

Les quiero participar que el 26 de junio de 2010 se ordenarán 5 nuevos diáconos para el servicio de 
la arquidiócesis de Bogotá, son los señores acólitos William Fuentes Roa, Francisco Antonio Hernández H, 
Edgar Lavao Palomino, César Camilo Martínez Lozano, José Javier Moreno Sánchez. La ceremonia se 
celebrará en la Catedral Primada y será presidida por el Señor Cardenal. En la misma ceremonia 
celebraremos los jubileos de 5 hermanos diáconos que cumplen 10 y 5 años de ordenados. 
 

Ésta es la décima promoción de la escuela diaconal de la Arquidiócesis de Bogotá, la cual fue 
fundada hace quince años por el actual arzobispo de Bogotá. A la cabeza está Monseñor José Roberto Ospina 
Leongómez, Obispo Auxiliar de Bogotá; el director es Monseñor Alberto Ojalvo Prieto, Vicario Episcopal 
de la zona de la Inmaculada Concepción de la Arquidiócesis de Bogotá y el consejo de formadores está 
compuesto por cinco sacerdotes de la Arquidiócesis de Bogotá, los cuales son directores de curso, les 
colaboran diáconos permanentes que ofician como co-directores. Los docentes del diaconado permanente 
son sacerdotes con especialización y doctorados en cada una de las áreas, algunos son formadores y 
profesores del Seminario Mayor San José de Bogotá, de comunidades religiosas, diáconos permanentes y 
laicos profesores de teología de las diferentes universidades de nuestra capital de Colombia, apoyados por un 
grupo de laicos profesionales que apoyan toda la labor administrativa y logística de la escuela. 
 

La escuela está ubicada en un sitio privilegiado al norte de Bogotá rodeada de seminarios, 
monasterios, casas de retiros y conventos, que  colinda con la parroquia Santa Bárbara de Usaquén y el 
edificio principal del CELAM, en un entorno colonial alrededor de la plaza principal de Usaquén, en donde 
se encuentran restaurantes especializados en toda la culinaria nacional e internacional, es un sitio que los 
turistas están obligados para venir y poder conocer algo importante y típico de nuestra ciudad. Funciona en 
el edificio del CEPCAM (Centro de Estudios Pastorales Cardenal Aníbal Muñoz) en sus jardines, aulas, 
capillas y oratorios se respira un ambiente de tranquilidad de paz y espiritualidad que invita a la oración, al 
estudio y a la reflexión, también es usado -en los días que no funciona la escuela- como casa de retiros y 
estudios para religiosos y laicos. 
 

El programa académico es muy exigente para la formación de diáconos. Está dividido en tres etapas; 
la primera, consta de un semestre introductorio que se llama preselección y un segundo semestre de 
propedéutico; la segunda etapa de formación académica consta de 8 semestres, más un semestre sistemático 
y uno de pastoral, para un total de 12 semestres al término de los cuales si el candidato aprobó 
académicamente los programas y, si el Consejo lo aprueba, puede ser ordenado; de lo contrario permanece 
en tiempo de pastoral hasta cumplir los requisitos indispensables para la ordenación siempre y cuando el 
Consejo de Formadores y el Señor Arzobispo den su visto bueno. La tercera etapa en la formación es la 
formación permanente y especializada que obligatoriamente deben tomar los diáconos cada mes. 
 

Durante estos quince años de escuela diaconal en las nueve promociones, se han ordenado 87 
diáconos permanentes para la Arquidiócesis de Bogotá, 63 para las diócesis urbanas y diócesis vecinas de 
Bogotá. 
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Pedimos las oraciones de todos los diáconos por los diáconos permanentes de la arquidiócesis de 
Bogotá, los aspirantes y candidatos de la escuela diaconal -que hoy cuenta con 112 estudiantes- y por las 
vocaciones al diaconado permanente de la arquidiócesis de Bogotá y del mundo entero. Que Dios los 
bendiga. 

Volver  
 

¡Bienvenido Monseñor! 
Primera visita del nuevo Arzobispo de Medellín a la Escuela Diaconal 
 

Diaconio, Boletín mensual del Diaconado Permanente de la Arquidiócesis de Medellín 
Nº 71 - Junio de 2010 – Año VII 

 
Hoy sábado 5 de junio llegará a nuestra Escuela “Casa Pablo VI” Monseñor Ricardo Tobón, 

oficialmente, como nuestro Arzobispo. Es un buen momento para acogerlo con todo respeto y afecto como 
nuestro padre y pastor y para decirle que estamos a su completa disposición, no sólo porque un día 
prometimos obediencia, sino porque necesitamos que nos marque el camino para nuestro desempeño 
pastoral. Monseñor: Creemos que el diaconado permanente ha tomado consolidación en nuestra 
Arquidiócesis y aunque tenga algunas sombras, creemos, sinceramente, que las luces son más. Estamos a su 
completa disposición y este sencillo órgano informativo, familiar, del diaconado permanente siempre estará 
abierto a escucharle y seguirle. 

Volver  
 
Bolivia 
 

Noticias diaconales de Bolivia 
 

Diác. José Walter Iglesias 
Miembro de la Directiva del CIDAL 

y miembro del Equipo Nacional del Diaconado Permanente en Bolivia, 
Cochabamba, Bolivia, 31 de mayo de 2010 

 
Luego de una preparación, en los primeros días del mes de mayo del año en curso, se ha realizado el 

Xº ENCUENTRO NACIONAL DE DIACONOS PERMANENTES DE BOLIVIA, en la casa del catequista 
"CADECA", con el lema: "EL DIACONO PERMANENTE EN LA DIACONIA DE LA IGLESIA 
MISIONERA Y COMUNITARIA", con el apoyo del Padre Milthon Claure, Presidente de la Conferencia 
Boliviana del Clero Diocesano (CBCD). En este encuentro se eligió al nuevo equipo de responsables del 
Diaconado Permanente en Bolivia, con los siguientes diáconos: José Walter Iglesias Zuleta, Angel Nataniel 
Ayllón Peralta, José Pompillo Coca Sejas y Luis R. Eguez Peña. 

 
La CBCD cumplirá en 2010 el XXVº aniversario de su organización, para lo cual se viene 

preparando un programa de festejos que se realizará del 5 al 9 de julio próximo. 
 
El Obispado Castrense de Bolivia cuenta con tres nuevos diáconos permanentes: Hernán Aliaga 

Galindo, Angel Castillo Lozano y Norman Reyes Dávila. 
 
El próximo domingo 17 de junio, el candidato Senón Siles Ledezma recibirá la imposición de manos 

de Mons. Tito Solari Capellari, S.D.B, Arzobispo de Cochabamba, en la Parroquia "San Juan Bosco" de esa 
Ciudad, consagrándolo diácono. 

Volver  
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Argentina 
 

El Instituto Diocesano para el Diaconado Permanente cumple 25 años 
 

Morón, Buenos Aires, 2 de junio de 2010 (AICA) 
 

El Instituto Diocesano para el Diaconado Permanente “San Lorenzo” celebrará los 25 años de esa 
particular presencia diaconal en la diócesis de Morón. 

 
“El 29 de junio de 1985, monseñor Justo Oscar Laguna ordenaba diáconos a un primer grupo de 

hombres que egresaron de esta casa: Juan Marcos Aravena, Hugo Serafín De Carlo, Miguel Ángel Orona, 
José Espinós, Hugo Luis Mengido, Juan Ventieri y Juan Carlos Visca. Algunos de los cuales ya han llegado 
a la Casa del Padre, y otros, por la gracia de Dios y por su respuesta fiel, continúan ejerciendo el ministerio 
diaconal entre nosotros, Pueblo de Morón”, se destaca en la convocatoria. 

 
El programa de festejos prevé: 
 

     - El 19 de junio, de 9 a 17, en el Colegio María Auxiliadora (25 de Mayo 472, Morón) habrá un encuentro 
sobre “La ministerialidad del Diaconado Permanente, memoria y futuro”, para todos aquellos que se 
formaron en el Instituto. 

 
La iluminación teológica del tema estará a cargo de monseñor Santiago Olivera, obispo de Cruz del 

Eje, miembro de la Comisión Episcopal de Ministerios (CEMIN) y antiguo director del Instituto San 
Lorenzo; el presbítero Eduardo González, licenciado en Teología y director de la formación diaconal de la 
diócesis de San Martín; y del diácono José Espinós, vicepresidente del Centro Internacional del Diaconado y 
asesor del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) en asuntos diaconales. 

 
     - El 29 de junio, a las 19, en la catedral de Morón se celebrará la misa de acción de gracias; el 7 de agosto, 
de 9 a 16, se hará el Encuentro de la Familia Diaconal en el Seminario San José; y el 10 de agosto se 
celebrará el Día del Diácono en cada una de las parroquias de la diócesis. 

 
  La diócesis de Morón cuenta con 32 diáconos permanentes. Uno de ellos, José Espinós, es el 
Canciller del Obispado de Morón y Coordinador del Informativo del Centro Internacional del Diaconado de 
América Latina (CIDAL). 

 
Informes: institutosanlorenzo@gmail.com  

Volver  
 

Diáconos correntinos: ordenaciones y jubileo 
 

Corrientes, 15 de junio de 2010 (AICA) 
 

El próximo viernes 18 de junio los seminaristas Marcelo Ramón Sena y Nelson Adrián Benítez Zinni 
serán ordenados diáconos durante la misa que se celebrá a las 20 en la catedral Nuestra Señora del Rosario, 
presidida por el arzobispo de Corrientes, monseñor Andrés Stanovnik. 

 
Diáconos permanentes 
 

Por su parte, el sábado 19 celebrarán su jubileo los diáconos permanentes de la arquidiócesis, con 
una jornada de oración que se realizará en la Casa de Retiro del Santuario de Nuestra Señora de la Merced. 

 
Los diáconos participarán junto con sus esposas y durante el encuentro reflexionarán sobre la 

experiencia del Ministerio. 
 
La misa de clausura, con la participación de las familias, se celebrará a las 20 en la catedral y estará 

presidida por el arzobispo. 
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Informes: (03783) 431433, arzctes@yahoo.com.ar y www.arzcorrientes.com.ar  

Volver  
 

Noticias diaconales de Santísima Concepción 
 

Diác. José Humberto Frontini 
Concepción, Tucumán, 16 de junio de 2010 

 
 Estas son las fechas de las próximas reuniones mensuales de diáconos permanentes de nuestra 
Diócesis: 
 

· 21 de junio a las 19 horas, sobre el tema “La fraternidad y el servicio”; lugar: Casa del Diác. Manuel  
Abdala. 

 
· 24 de julio a las 20 horas, sobre el tema “La santidad y el servicio”; lugar: Parroquia del Rosario, 

Monteros. 
Volver  

 
Brasil 
 

Lãs siguientes informaciones están tomadas de 
Diáconos, Órgão Informativo da Comissão Nacional dos Diáconos 

Ano 4 - n º 47 – Junho de 2010 
 

CND Reuniu Conselho Consultivo em Brasília 
Extensa pauta de trabalho para os dois dias de reunião 
 
 

A Diretoria da Comissão Nacional dos Diáconos realizou reunião do Conselho Consultivo nos dias 
11 e 12 de junho, no Instituto Bíblico de Brasília. 
 

Na extensa pauta da reunião destaque-se a preparação para VIII Assembléia Geral da CND, que será 
realizada em abril de 2011 no Mosteiro da Vila Kostka, em Itaicí, Indaiatuba (SP). Como parte dessa 
preparação estão sendo realizados os Encontros Interregionais, refletindo o tema “Identidade do Ser Diaconal 
– Palavra Gerando Comunhão”. 
 

Outros itens importantes refletidos na reunião: situação fi nanceira da CND; revisão do Estatuto 
Canônico da CND; Revisão das Diretrizes para o diaconado Permanente – Doc. 74 da CNBB. 
 

Os conselheiros também partilharam objetivamente os encontros promovidos ou com participação da 
CND nos próximos meses: XI Encontro Nacional de Diretores e Formadores das Escolas Diaconais, que será 
realizado de 26 a 29 de agosto de 2010; II Pré-Congresso Latino-americano e Caribenho para o Cone Sul, 
que será realizado em Montevidéu, Uruguai, no período de 09 a 12 de outubro deste ano. O Encontro da 
Comissão para os Ministérios Ordenados e Vida Consagrada da CNBB, da qual a CND participa com todo o 
Conselho Consultivo, será realizado em Aparecida/SP, no período de 25 a 28 de outubro. 
 
Da reunião participaram a Diretoria da CND: Diác. Odélcio, presidente; Diác. Zeno, vice-presidente; Diác. 
Cory, secretário e Diác. Chiquinho, tesoureiro, além do Diác. Alberto Magno, da ENAC e presidentes de 
regionais da CND. 

Volver  
 
 
 
 
 



 11 

Interregional Sul 1, Leste 1 e Leste 2 será em Aparecida 
 

As Comissões Regionais dos Diáconos Sul 1 (São Paulo), Leste 1 (Rio de Janeiro) e Leste 2 (Minas 
Gerais e Espírito Santo) promoverlo o III Encontro Interregional dos Diáconos e esposas nos dias 18, 19 e 20 
de junho de 2010 no Centro de Espiritualidade Redentorista de Aparecida (Seminário Santo Afonso). 

 
A Diretoria da CRD Sul 1, que será a responsável pela recepção e estrutura do Encontro, já tem tudo 

preparado para esse grande momento de espiritualidade diaconal. O Secretário da CRD Sul 1 Diác. Geraldo 
Ferreira Gonçalves, enviou correspondência com convocação aos presidentes ou representantes das 
Comissões Diocesanas dos Diáconos do Regional Sul 1 e as inscrições foram feitas junto ao Diác. Pascoal, 
presidente da CRD Sul 1, inclusive do Rio de Janeiro, Minas Gerais e Espírito Santo. 

 
O tema, preparatório para a VIII Assembléia Geral da CND em abril de 2011, será “Identidade do 

Ser Diaconal - Palavra gerando Comunhão” O Assessor do Encontro será o Diácono Juranir Rossati 
Machado, presidente da CRD Leste 1 e componente da ENAP – Equipe Nacional de Assessoria Pedagógica 
da CND. 

 
As esposas terão papel de destaque neste encontro, com temas e reflexões em grupos. Está 

confirmada a presença de Dom Diógenes Silva Mathes, Bispo emérito de Franca e acompanhante da CRD 
Sul 1, além de presbíteros assessores. 

Volver  
 
Chile 
 

UCSC les dio la bienvenida a nuevos alumnos del diaconado permanente 
 

Conferencia Episcopal de Chile 
Concepción, Chile, 2 de junio de 2010 

 
Con la celebración de la eucaristía realizada en la Capilla de Santo Domingo presidida por el Vice 

Gran Canciller, Pbro. Luis Rifo Feliú, el Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción dio la bienvenida a los nuevos Aspirantes al Diaconado Permanente que se incorporan este año a 
las clases de formación en nuestra Casa de Estudios Superiores, el pasado 29 de mayo.  
 
Los alumnos fueron acompañados por sus compañeros de cursos superiores y que pertenecen a la 

Escuela de Formación al Aspirante al Diaconado de la Arquidiócesis de Concepción y que prestarán ayuda a 
la comunidad a través de las parroquias a que pertenecen. 

 
Enviados y autorizados por los respectivos párrocos llegan a la Universidad a prepararse en estudios 

de teología para quedar en condiciones de ejercer el Ministerio del Diaconado Permanente. 
 
Al término de la misa entrevistamos al Vice Gran Canciller sobre la importancia de este programa 

que se dicta en la Universidad y nos dijo que “el Programa de Diaconado Permanente ha sido confiado por la 
Arquidiócesis a la Universidad en lo que se refiere a la formación académica y, por lo tanto, es un programa 
muy querido por nosotros y nos interesa que cumpla con los estándares esperados por el Arzobispo. Es decir, 
de diáconos de ministros ordenados en el grado de Diaconado y que estén capacitados para anunciar el 
Evangelio en la cultura hoy, con los requerimientos que tiene nuestra sociedad, particularmente en el ámbito 
de la familia, de las ciencias de la vida, de la promoción de la justicia, del trabajo digno y de todos los 
ámbitos en los cuales transcurre la vida social, económica y política. Esos son los medios en los cuales el 
diácono se desenvuelve al servicio de la parroquia o donde el Obispo los designe para que realicen su 
ministerio”. 

 
Durante la homilía la autoridad universitaria destacó la figura de Juan Bautista expresando que 

“presenta un modelo eclesial, espiritual muy significativo con relación a la predicación y del espíritu que 
tendrían que animar al servidor de la Palabra de Dios. Ha sido todo un emblema creando un discipulado en el 
cual Jesús va a reconocer a muchos de sus colaboradores y teniendo las características de formar personas 
para llevarlas a Jesús. Es una predicación veraz y eficaz porque anuncia a Cristo, al Cordero de Dios que 
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quita el pecado del mundo; y eficaz porque bastaba una palabra suya para que sus discípulos se fueran con 
Jesús. Y eso es lo que nosotros tenemos que hacer, y lo mismo por supuesto el diácono que está al servicio 
de la Palabra de Dios, al servicio de la Eucaristía que es el signo por excelencia de la presencia de Cristo 
entre los hombres”. 

 
Consultada la Coordinadora del Programa de Aspirantes al Diaconado Permanente profesora Pamela 

Pedreros dijo que “hoy estamos en la inauguración oficial por parte de la Universidad, a través del Instituto 
de Teología del programa de formación de los Aspirantes al Diaconado Permanente. Actualmente tenemos 
39 alumnos en tres cursos, de las promociones 2007,2009 y 2010 los cuales vienen de distintas comunidades, 
Cabrero, Coronel, San Pedro, Tomé, Penco y la mayoría ya tienen formación pues se desempeñan como 
catequistas o coordinadores de sus respectivas parroquias. 

 
Antes de la Sagrada Eucaristía tuvieron clases. Los estudiantes novatos inician con Matrimonio, del 

año 2007 toman Penitencia y Santa Unción y los del año 2009, Eucaristía con los sacerdotes Esteban 
Monsalves, Ramón Ramírez y Eduardo Ponce. Muchas de los asistentes vienen acompañados de sus esposas 
a sugerencia del Arzobispo ya que muchas de ellas trabajan en sus parroquias”. 

 
“Se mantiene un buen grupo, hay muchos que han retomado sus estudios y los tres cursos mantienen 

una buena relación. Son comprometidos, preocupados por el estudio, por aprender más y muy jóvenes, cosa 
que ha llamado mucho la atención, a diferencia de otras generaciones de diáconos”. 

 
Se puso término a la bienvenida oficial mediante una sencilla recepción donde pudieron intercambiar 

experiencias y dar la bienvenida a los nuevos alumnos. 
Volver  

 

Falleció Don Ricardo Ureta Lyon, Diácono Permanente de Linares 
 

Área de Comunicaciones del Obispado de Linares 
Linares, Chile, 3 de junio de 2010  

 
El miércoles 2 de junio, pasadas las 21 horas, falleció en el Hospital de San Javier, el Diácono 

Permanente, Don Ricardo Ureta Lyon, a los 67 años, luego de luchar contra un cáncer pulmonar que poco a 
poco, apagó su existencia.  
 

Don Ricardo, junto a su esposa, Doña María Ester Urzúa, son reconocidos promotores de los 
Talleres de Oración y por algunos años fueron los encargados del Departamento Diocesano de Familia, 
responsabilidad que debieron suspender cuando recibieron el diagnóstico que aquejaba a Don Ricardo. 
 

Por varios años, estuvo Adscrito a la parroquia San Luis Gonzaga de Sauzal, desde donde atendía 
pastoralmente la sedes y las comunidades de Puico, Name, Purapel, San Isidro y Vado La Patagua.  Este 
servicio pastoral lo realizó hasta principios del mes de marzo, luego su salud requirió de mayores cuidados y 
junto a su esposa, se trasladaron a la ciudad de San Javier, allí el Señor lo llamó junto a él. 
 

Sus restos están siendo velados en la Parroquia San Francisco Javier de San Javier y sus funerales se 
realizarán el viernes 4 de junio a las 16:00 Hrs., la Eucaristía será presidida por el Obispo Diocesano Mons. 
Tomislav Koljatic Maroevic y concelebrada por el presbiterio diocesano, sus hermanos Diáconos 
Permanentes y la comunidad que le dará el último adiós. 

Volver  
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Paraguay 
 

El Obispo de Ciudad del Este ordenó diáconos 
a alumnos de la primera promoción del Seminario Diocesano 
 

Sitio oficial de la Diócesis de Ciudad del Este 
Domingo, 6 de junio de 2010 

http://www.diocesiscde.org   
 

En la Solemnidad de Corpus  Christi, Mons. Rogelio Ricardo Livieres Plano, Obispo de Ciudad del 
Este, ordenó a siete diáconos transitorios. Este grupo de ordenados pertenece a la primera promoción de 
alumnos del Seminario Mayor San José, iniciado por el Obispo para una mejor atención pastoral. La 
ceremonia litúrgica se realizó en la Iglesia Catedral  y contó con la presencia de familiares y amigos de los 
ordenados. 
 

Los nuevos Diáconos ordenados por el Obispo de la Diócesis de Ciudad del Este son: Alejandro 
Cantero, Miguel Martínez, Antonio Prieto, César Portillo, Douze Damas, Ramón Feltes y Balbino Mujica. 
  

Todos ellos pertenecen a la primera promoción de alumnos del Seminario Diocesano, que iniciaron 
sus estudios en el año 2006. 
  

Durante el acto litúrgico, el rector del Seminario Mayor San José, Mons. Dominic Carey, presentó a 
los seminaristas al Obispo y al pueblo presente, como capaces y dignos de recibir el ministerio diaconal. 
Luego realizaron sus votos de castidad y obediencia al Obispo y sus sucesores. 
  
 Al dirigirse a los diáconos, el Obispo de la Diócesis de Ciudad del Este, expresó que el ministerio 
diaconal es el anticipo de lo que será el ministerio sacerdotal. “Todos los servicios que realizan deben ser con 
proyección hacia el presbiterado, realizando todas las actividades con profunda caridad y espíritu de 
oración”, señaló. 
 

También los exhortó a esforzarse por  vivir las virtudes cristianas para llegar con espíritu fervoroso 
al ministerio sacerdotal. 
 

Cada vez más son los frutos que surgen del Seminario Mayor San José de la Diócesis de Ciudad del 
Este, proyecto iniciado por Mons. Livieres Plano, debido a su preocupación por la falta de atención 
sacerdotal existente en esta zona del país. 
 
 Gracias a este proyecto, muy pronto la Diócesis contará con una mayor cantidad de sacerdotes que 
atenderán  mejor a los fieles en las diferentes áreas pastorales. 
 
Gentileza de Lic. Raquel Almada, Oficina de Prensa del Obispado 

Volver  
 
Escocia 
 

Fue editado el cuarto número de la “New Diaconal Review” 
 

Aberdeen, Scotland, 16 de junio de 2010 (CIDAL) 
 
 A fines del mes de mayo se distribuyó el cuarto número de la “New Diaconal Review”, publicación 
impresa de frecuencia semestral (aparece en mayo y en noviembre de cada año) de la International 
Diaconate Centre – North European Circle (IDC-NEC), cuya sede se encuentra en: Ogilvie Institute, 16 
Huntly Street, Aberdeen, AB10 1SH, Scotland, tel.: 01224 638675. 
 
 Integran la Comisión del IDC-NEC Tony Schmitz (Chair), Ashley Beck, John Traynor, Nelleke 
Wijngaards-Serrarens, Rob Mascini (President of de IDC), Wim Tobé, Paul Wennekes, Ans Klunder, Göran 
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Fäldt. Sus editores son Tony Schmitz y Ashley Beck, cuyas direcciones son: director@ogilvie.ac.uk y 
ashleybeck88@hotmail.com a las que se puede solicitar más información y efectuar suscripciones. 
 
 Colaboran, además, editorialmente: Revd. Professor Bart Koet (Netherlands), Revd. Dr. William 
Ditewig (USA), Dr. John Collins (Australia), Revd. Michael Evans (England). 
 
 El Centro Internacional del Diaconado de América Latina agradece al Diác. Tony Schmitz, Delegado 
del CID en Escocia, la atención de enviar al CIDAL un ejemplar de este nuevo medio de comunicación entre 
los diáconos de los países nórdicos de Europa de habla inglesa.  

Volver 
 
España 
 

Se realizó el VIIº Encuentro Familiar del Diaconado en el País Vasco y Navarra 
“El diácono, misionero al servicio de la comunidad” 
 

Diác. Fernando Aranaz 
Referente Arquidiocesano del CIDAL en Pamplona-Tudela 

Pamplona, España, 13 de junio de 2010 
 

Los días 5 y 6 de junio tuvo lugar en el Centro Diocesano Javier de Javier, Navarra, el séptimo 
encuentro de diáconos permanentes de las diócesis del País Vasco y Navarra, con el lema “El diácono, 
misionero al servicio de la comunidad”. Al encuentro acudieron diáconos, candidatos, aspirantes y esposas 
de las diócesis de Bilbao, Vitoria, Zaragoza y Pamplona. En esta ocasión se dieron cita todas las familias 
para compartir sus experiencias y momentos de oración, formación y convivencia.  

 
Tras la presentación de los asistentes y la oración de Laudes, Fidel Molina, diácono de Vitoria y 

Marisa Emborujo, su esposa, bajo el título “¿Te pones en el borde del camino?”, presentaron el trabajo que 
realizan en las parroquias del casco antiguo de Vitoria con el Proyecto Berakah. Este proyecto integrado por 
más de ciento cincuenta voluntarios está dedicado a los inmigrantes, las familias gitanas, la gente mayor en 
soledad, las mujeres prostitutas y las personas “sin techo”. En definitiva el servicio diaconal dedicado a los 
marginados de nuestra sociedad. 

 
A continuación y con la presencia del Vicario General de nuestra Diócesis D. Juan Antonio Aznárez, 

se informó sobre las diferentes situaciones en las que se encuentra el diaconado permanente en cada una de 
las diócesis representadas. 

 
Por la tarde, el segundo momento de trabajo y bajo el título del lema del encuentro, “El diácono, 

misionero al servicio de la comunidad”, el padre Javier Rico Aldave, misionero idente, desarrolló una visión 
especialmente abierta del diácono inmerso en las dificultades del mundo de hoy. 

 
En la jornada dominical las familias diaconales realizaron una vista guiada al Castillo de Javier con 

las explicaciones del P. Benito Martínez, S.J. Después de visitarla, el grupo participó de una Eucaristía en la 
Basílica en la Solemnidad del Cuerpo y la Sangre de Cristo. 

 
Una de las novedades del encuentro fue la presencia del aspirante de Zaragoza, Agustín Gabarre 

junto a su esposa Ana Belén, quienes desempeñan una importante labor dentro de la pastoral gitana, etnia a 
la que pertenecen. 

 
Poco a poco va aumentando el número de asistentes a estos encuentros a medida que se va 

instaurando y desarrollando el diaconado en las diócesis de la zona norte, así como va mejorando la 
infraestructura en cuanto a organización y asentamiento de los mismos. De esta manera, ya quedaron 
establecidos los encuentros en enero con motivo de la festividad de San Vicente, diácono y mártir y en junio, 
los días cercanos a la celebración del diácono y doctor de la Iglesia, San Efrén. 
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El encuentro de familias de los diáconos permanentes se desarrolló en un clima fraterno, de acogida 
e intercambio de experiencias, en un enclave privilegiado, en plena naturaleza, lo que permitió a los 
asistentes fortalecer sus compromisos de servicio a quienes más sufren en nuestra sociedad.    

Volver  
 

Nuevos candidatos al diaconado permanente 
en la Diócesis de Sant Feliu de Llobregat 
  

Diác. Albert Tort 
Referente Diocesano del CIDAL en Sant Feliu de Llobregat 

Sant Feliu de Llobregat, Barcelona, España, 13 de junio de 2010 
 
El 21 de mayo pasado Mons. Agustí Cortés, Obispo de Sant Feliu de Llobregat, confirió en la 

parroquia de San Miquel, de Molins de Rei, ministerios laicales a tres nuevos candidatos al diaconado 
permanente, todos ellos casados. Miquel Ángel Jiménez, de Molins de Rei, y Pere Pujol, de Hostalets de 
Pierola, recibieron el ministerio de Lector, mientras que Joan Salas, del Prat de Llobregat, recibió el de 
Acólito. A todos ellos: MUCHAS FELICIDADES y ADELANTE!  

Volver  
 

Noticias diaconales de la Diócesis de Terrassa 
 

Diác. Antonio Macaya 
Referente Diocesano del CIDAL en Terrassa 

Terrassa, España, 16 de junio de 2010 
 

Con mucha ilusión os informamos que el pasado día 28 de mayo se reanudó el camino de cara a 
futuras ordenaciones diaconales. 

 
Pertenecemos a una joven diócesis de sólo seis años de vida, en los cuales sólo ha habido una 

ordenación de diácono permanente, hace dos años y medio. 
 
Pues bien, en la fecha mencionada recibieron el ministerio del Lectorado cuatro compañeros en 

formación y un quinto recibió el Acolitado. La ceremonia tuvo lugar en la Iglesia de San Félix de Sabadell. 
 
El Señor Obispo, José Ángel Saiz-Meneses, expresó su voluntad de que haya más diáconos. 
 
Comunico, además, que el próximo sábado 26 de junio, el Rvdo. Salvador Cristau, hasta ahora 

Vicario General y Responsable de la Comisión para el Diaconado, será ordenado Obispo Auxiliar de nuestra 
Diócesis. 

 
Por último, les doy a conocer un nuevo blog sobre el diaconado: www.forumuniversitas.org. El título 

"El Blog inútil" pretende ser provocativo para que lo lea mucha gente. 
Volver  

 
Estados Unidos 
 

El Diaconado Permanente aumenta en Estados Unidos 
De 17.000 católicos dedicados a este ministerio, el 92% están casados 
 

Washington, Estados Unidos, 3 de junio de 2010 (ZENIT.org).-  
 

Hay más de 17.000 diáconos permanentes en las diócesis de Estados Unidos, según informa un 
reciente estudio de los obispos católicos. El 92% de los que ejercen activamente este ministerio están 
casados. 
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El diaconado permanente es el primero de los tres niveles del ministerio ordenado. Los diáconos 
permanentes son aquellos que no tienen previsto ser ordenados sacerdotes y que llevan adelante 
responsabilidades de ministerio y servicio en sus parroquias y diócesis. 

 
El estudio, titulado “Un perfil del Diaconado Permanente 2010”, encargado por el Secretariado de 

Vida Sacerdotal y Consagrada y Vocaciones de la Conferencia Episcopal, fue llevado a cabo por el Centro 
de Investigación Aplicada al Apostolado (CARA) de la Universidad Georgetown. 

 
El estudio, que se realiza anualmente, se basa en datos recogidos en el 93% de las diócesis de todo el 

país y las eparquías de Rito Oriental, estima que hay 17.047 diáconos permanentes en Estados Unidos, de los 
que aproximadamente 16.349 están activos en el ministerio. 

 
Todas las diócesis menos una declaran tener diáconos permanentes y 21 diócesis informan tener más 

de doscientos diáconos permanentes, siendo Chicago, con 646, la que tiene el mayor número de personas 
dedicadas a este ministerio. 

 
El 92% de los diáconos permanentes en activo están casados, el 4% son viudos y el 2% nunca se 

casaron. 
 
El 60% de los mismos tienen 60 años o más, y el 25% tiene 70 o más. De ellos, el 14% son hispanos, 

el 2% afroamericanos y el 2% asiáticos. 
 
El 28% de los diáconos permanentes tienen licenciaturas, el 18% reciben una retribución por su 

trabajo como diáconos, y el 84% de las diócesis investigadas requiere a los diáconos algún tipo de formación 
después de la ordenación. Para saber más:  www.usccb.org/cclv 

Volver  
 
 
REFLEXIONES 
 

Diaconado Permanente na hora actual da Igreja em Portugal 
 

D. António Baltasar Marcelino 
Bispo Emérito do Aveiro 

Jornada Pastoral dos diáconos permanentes – Fátima, Portugal, 1º de dezembro de 2009 
 
Introdução ao tema 
 
 

“Por esses dias, como o número dos discípulos ia aumentando, houve queixas dos 
gregos contra os hebreus, porque as suas viúvas eram esquecidas no serviço diário. Os 
doze convocaram, então, a assembleia dos discípulos e disseram: “ Não convém deixarmos 
a Palavra de Deus para servirmos à mesa. É melhor procurardes entre vós, irmãos, sete 
homens de boa reputação, cheiros do Espírito Santo e de sabedoria, e confiar-lhes-emos esta 
tarefa. Quanto a nós, entregar-nos-emos assiduamente à oração e ao serviço da Palavra”. A 
proposta agradou a toda a assembleia e escolheram Estêvão, homem cheio de fé e do 
Espírito Santo, Filipe, Prócoro, Nicanor, Timão, Permenas e Nicolau, prosélito de Antioquia. 
Foram apresentados aos Apóstolos que, depois de rezarem, lhes impuseram as mãos.” (Ac 6, 
1-6) 

  
Quero começar por estas palavras dos Actos dos Apóstolos, que designam a matriz bíblica e eclesial do 
diaconado permanente, criado na Igreja para o serviço dos pobres. Palavras cheias de ensinamentos da 
Igreja nascente, para a Igreja de ontem e de hoje, que não se podem esquecer, dado que, se elas foram 
iluminação para a iniciativa apostólica da instituição, também o podem ser para o melhor discernimento na 
escolha a fazer e no serviço a realizar. 
 
Sublinho a responsabilidade dos Apóstolos, desejosos de ser fiéis ao essencial da missão recebida, perante 
o aumento dos crentes e as queixas ouvidas; o cuidado devido à comunidade dos irmãos em necessidade; 
a intervenção indispensável da assembleia dos discípulos, depois de consciencializada, em ordem à 
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solução do problema sentido; a seriedade como ela assumiu a participação que lhe foi pedida; a obediência 
aos critérios estabelecidos; a abertura da missão aos prosélitos; a confirmação, por parte dos doze 
Apóstolos, depois da oração e pelo gesto da imposição das mãos, que, também, Cristo tivera com eles… 
 
Como é importante para a Igreja, bem como para todos os seus membros, prestar atenção às exigências da 
Comunhão. São elas que ajudam a vencer a tentação de uma Igreja dominada pelos critérios administrativa. 
Seria pobre a solução apostólica se tudo terminasse no êxito final de 7 diáconos para se resolver um 
problema. Não menos importante, é a sábia e prática pedagogia dos Apóstolos na condução de todo o 
processo, que sendo em favor de todos, tinha a ver com todos. 
  
Princípios gerais a ter em conta 
 
1. Quem recebe um dom, sem que tenha sido por mérito próprio, mas sim em favor de outros, não pode 
deixar de aprofundar, cada dia, o valor, a razão e o sentido desse dom, ser-lhe fiel, não deixar desvirtuar, 
nem cair na rotina, e estar atento ao seu melhor investimento, ou seja, que ele seja, verdadeiramente, e 
como entendido e acolhido, um dom para todos, a quem é devido. 
 
O diaconado permanente é um dom desta natureza, feito à Igreja, frente a uma necessidade concreta e, 
através dela, às pessoas que reclamavam a sua atenção e cuidado... 
 
A realidade que nos cerca, com seus problemas e desafios, tanto na comunidade eclesial de que somos 
membros, como na sociedade em que vivemos como cidadãos, ajuda-nos hoje a penetrar na natureza do 
dom e no seu melhor aproveitamento pastoral. 
 
2. A Igreja é, por sua natureza, serva, ou seja, exerce, em permanência, a “diaconia” de Jesus Cristo, o 
Servo, que veio ao mundo, como Ele próprio disse “não para ser servido, mas para servir e dar a vida, a fim 
de que todos se salvem”. A lição do lava-pés (Jo 13, 3-15) é bem elucidativa para que nenhum servidor se 
esqueça que o é, e esteja atento à tentação de mais desejar ser mestre. A parábola do bom samaritano (Lc 
10, 25-37) marca o sentido desta diaconia e molda o coração para melhor a exercer. 
 
3. Deus não escolhe ninguém para o privilegiar ou honrar ou para o distinguir à maneira profana, nem para 
compensar os serviços a Ele prestados ou os talentos, que d´Ele também foram gratuitamente recebidos. 
Escolhe por amor ao seu Povo e para que não falte a este Povo e a cada um dos seus membros, quem os 
ajude a ser de Deus, a andar pelos Seus caminhos e a realizar o Seu plano de salvação universal, a sentir-
se amado. 
 
A escolha envolve separação, mas separado não quer dizer distinguido por honras ou favores pessoais, 
mas posto em condição de não esquecer nunca a razão de ser do seu chamamento. “Não fostes vós que 
Me escolhestes. Fui Eu que vos escolhi para que vades, deis fruto e fruto que permaneça.” Assim gravou no 
coração dos escolhidos a razão de ser da sua escolha. 
 
A escolha de Deus não se faz para determinar classes sociais, porque a Igreja não é uma sociedade de 
classes. Ele é uma comunhão de dons, ministérios e serviços, ordenados todos e sempre, para a edificação 
harmónica do Povo de Deus. 
 
Este serviço essencial da comunhão exerce-o a Igreja, como Serva de Jesus Cristo, através da profecia, da 
liturgia, da caridade, tornando-se koinonia, martirya, diaconia e liturgia, em ordem à edificação da 
comunidade cristã, lugar de vivência da Comunhão, da visibilidade do Reino, e da sua concretização como 
Povo de Deus peregrino, em marcha para a sua plenitude. Exerce-o, ainda, como serviço humanizador e 
solidário para com a sociedade em geral. 
 
4. O bispo, como sucessor dos Apóstolos, é, por razão do seu ministério, o primeiro responsável das acções 
eclesiais essenciais, o garante da unidade, o promotor da comunhão e o modelo de servidor. Tem como 
colaboradores necessários para todas estas acções, os presbíteros, e, também, os diáconos, na parte que 
lhes diz respeito. 
 
Enquanto os presbíteros são chamados a exercer e a animar a comunidade com todas as acções eclesiais, 
os diáconos são ordenados para o exercício de todas elas, dando prioridade à diaconia, sempre entendida, 
segundo a sua origem bíblica, como serviço e cuidado dos mais pobres e menos atendidos, e atentos, em 
cada tempo, às diversas formas de pobreza. Diaconia que exercida no seio da comunidade cristã é 
chamada a partilhar, promover e praticar a comunicação cristã de bens. No seio da comunidade cristã e da 
comunidade humana a diaconia expressa-se, de modo especial, servindo os excluídos sociais e os 
marginalizados, lutando pela sua dignificação humana e integração social 
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5. Todos os baptizados são fieis que, “incorporados em Cristo pelo Baptismo e integrados no Povo de Deus, 
se tornam participantes, a seu modo, da função sacerdotal, profética e real de Cristo, exercendo na Igreja e 
no mundo a missão de todo o povo cristão, na parte que lhes corresponde.” (LG 31) 
 
É entre estes, como já o dissemos, porque todos eles têm uma igual dignidade, que Deus escolhe e chama 
alguns, entre os seus filhos, por mediação da Igreja, ao ministério ordenado, a fim de que exerçam, como 
filhos e Deus e membros da Igreja, o mesmo ministério de Cristo, na parte que, a partir da sua ordenação, 
lhes é própria. 
 
O seu serviço, a sua diaconia, não se exerce por conta própria, nem os pode separar da missão da Igreja e 
do dever de ajudar todos os baptizados, a que tomem consciência da sua dignidade, e a viverem e agirem, 
de harmonia com a missão que lhes compete, na Igreja e no mundo. 
 
Assim a Igreja vai realizando a sua diaconia através de uma maior participação no serviço aos outros de 
todos os seus membros. 
 
A entrega aos outros dá aos que a praticam na verdade, uma alegria inesperada e o rosto da Igreja 
aparecen assim, através da sua missão de serva, cada vez mais um rosto de misericórdia, de alegria e de 
paz. Não é esse o verdadeiro rosto de Deus Pai, revelado em Jesus Cristo? 
  
Olhar a realidade actual da Igreja e da sociedade 
 
6. O mundo vai mudando e como a Igreja está implantada na seio da comunidade humana, também ela vai 
mudando, sendo chamada a viver, diariamente, novas situações, novos apelos, novos desafios, novas 
formas de proposta e resposta aos problemas que emergem e põem em causa tradições e fórmulas que 
perderam o sentido. Os seus membros são, também, membros dessa comunidade humana e civil, que sofre 
mudanças profundas e rápidas, enriquecidos por uma dupla cidadania que os responsabiliza numa e noutra 
comunidade. 
 
O diácono permanente tem um campo próprio de acção diaconal no seio da sua Diocese. O seu bispo lho 
determina, de harmonia com o ministério recebido e a sua condição própria, distinta da dos presbíteros A 
sua presença activa na sociedade permite-lhe, em razão da vida familiar e profissional e dos desafios que 
tem ele próprio de enfrentar cada dia, experiências multiformes e renovadas, que melhor o levam a 
conhecer a realidade, e a levar para o seio da Igreja, um contributo existencial válido, que outros membros 
ordenados para o serviço da comunidade cristã, não têm, pelo menos na mesma tónica, pessoal e 
existencial. 
 
Se quiser dar exemplos comezinhos e práticos, aí vão alguns. Como esposo pode ver o desamparo de 
muitos casais; como pai poderá sentir a pobreza pastoral das paróquias em ordem ao acompanhamento 
adequado aos mais jovens. Como profissional poderá sentir ao vivo, os efeitos da crise das empresas, do 
desemprego, próprio ou de colegas… 
 
7. Olhamos a Igreja, que amamos, e que vemos nela de mais saliente e interpelante? 
 
É crescente o número de diáconos permanentes nas dioceses; há um despertar consciente de muitos 
cristãos para a vivência da sua fé e para o compromisso apostólico, assim como, há uma vontade mais 
alargada, por parte de leigos adultos, de formação cristã; a adesão a movimentos familiares e de casais; 
crescem as iniciativas de grupos de jovens, programadas segundo a sua mentalidade, expressões e 
interesses; o voluntariado missionário de muitos jovens e mesmo de adultos já em serviço profissional; as 
vocações de adultos com cursos superiores; a presença efectiva da Igreja no campo sócio-caritativo com 
inumeráveis instituições e serviços; o manifesto alargamento da rede de comunicações, segundo as novas 
tecnologias, ao serviço da evangelização; a generosidade extraordinária de muitos agentes pastorais 
(clérigos, consagrados e leigos) … 
 
Porém, a Igreja em Portugal, como no comum dos países da Europa, passa, ao mesmo tempo, por 
momentos difíceis e complexos, tais como, sem pretensão de esgotar a sua enumeração: 
 
-         Menos padres e mais idosos e doentes. 
-         Sobrecarga dos mesmos que, em algumas dioceses, têm a seu cargo várias paróquias ou são 
sozinhos em paróquias grandes, que antes tinham pelo menos dois padres. 
-         Padres demasiadamente ocupados com obras sociais e preocupados com os problemas que as 
mesmas enfrentam hoje. 
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-         Padres mais novos a abandonar o exercício do ministério. 
-         Diminuição manifesta do número de cristãos a procurar o sacramento da 
-         Reconciliação 
-         Tendência de diminuição de vocações para o presbiterado 
-         Frequentemente os padres novos apresentam-se frágeis e, quando sós, à frente de paróquias, 
manifestam, frequentemente, um certo individualismo e prepotência. 
-         Em muitos casos maior cuidado com o esplendor litúrgico. Que com a educação da fé e as exigências 
da caridade efectiva para com os mais pobres; 
-         Crise de vocações de consagração, mormente em institutos femininos de vida activa 
-         Famílias a desagregarem-se, mesmo após muitos anos de casamento e de prática religiosa regular, 
situação periclitante das gerações mais idosas; 
-         Aumento dos divórcios e das uniões de facto e diminuição dos casamentos na Igreja. 
-         Menosprezo pela cultura da vida, com inúmero de abortos e tentativas de novas formas de falta de 
apreço pela mesma vida. 
-         Muitos jovens a afastarem-se da Igreja, mesmo quando tiveram 10 anos de catequese e receberam a 
Confirmação. 
-         Agentes pastorais com pouca preparação para dar razão da sua fé e realizarem o apostolado que 
lhes é pedido. 
-         Inúmeros campos de acção pastoral e apostólica a descoberto na sociedade, mesmo quando há aí 
cristãos, que, por vezes e de modo fácil, se omitem e retraem. 
-         Crescimento de movimentos apostólicos com pouca dimensão missionária   
-         Menosprezo pelas normas morais que a Igreja propõe e defende como evangélicas. 
-         O desafio dos novos imigrantes, com expressões religiosas e culturais próprias… 
 
8. Ao mesmo tempo, e com repercussão clara na comunidade eclesial e na vida dos seus membros mais 
dependentes das tradições, verificamos: 
-         a crescente secularização, que não sendo, em si mesma, um mal ou um dado negativo, provoca 
inúmeras mudanças sociais e culturais que apanharam a Igreja, em muitos campos, verdadeiramente 
desprevenida. São expressões da modernidade: 
-         a legítima personalização e consequente afirmação de liberdade pessoal que não admite peias; 
-         o individualismo e egoísmo frutos de uma mal entendida liberdade; 
-         o desprezo pelas leis, normas e todas as formas de autoridade; 
-         a participação, a todos os níveis, como um direito e um dever; 
-         o confronto com novas expressões religiosas, das confissões mais  consistentes às seitas mais 
facilitadoras; 
-         a frequente proclamação pessoal de ateísmo e agnosticismo e a militância operada, a partir de 
grupos organizados que os professam; 
-         as muitas leis necessárias, cada vez mais influenciadas pelo laicismo reinante, e menos pela tradição 
cristã, cultura e história do país que somos; o número crescente de cidadãos com cursos superiores, cada 
vez mais exigentes por via da sua cultura e estatuto social; 
-         as crises sociais que afectam o mundo empresarial e económico e levam ao crescente desemprego 
portador de situações gravosas para a vida das pessoas e das famílias; 
-         a publicidade que arrasta ao consumismo e à permissividade moral; 
-         a política cada vez mais vazia de ideologia e transformada em prática de imediatismo tapa-buracos e 
favorecedora de interesses de grupos; 
-         o pessimismo ante a situação do país; 
-         o clima alargado de insegurança, intolerância e corrupção; 
-         a criminalidade que atinge familiares e relações afectivas, em meios  antes moldados pelo agir cristão 
das comunidades… 
 
Certamente que todos poderíamos ainda acrescentar outras expressões desta realidade, que não nos 
passa ao lado, mas nos cerca e nos influencia. 
  
O diaconado permanente neste contexto eclesial e social  
 
9. É tempo de os mais responsáveis se porem em causa e de se interrogarem, em assembleia, mas, 
também, em cada diocese com os seus diáconos e os presbíteros e os leigos com que eles trabalham 
regularmente, sobre o lugar do diaconado permanente, neste contexto eclesial e social, como serviço da 
Igreja aos outros, mormente aos mais pobres, atingidos pela pobreza de sempre a agora pelas novas 
formas de pobreza. 
 
O tempo é de reflexão, para que se evitem várias tentações, próprias dos tempos de crise, como aqueles 
que vivemos e cuja tendência é para perdurar e se agravar. 
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Tentação de desanimar ante a grandeza e a urgência dos problemas e dos poucos meios de que 
dispomos? Tentação de uma generosidade atabalhoada que quer responder a tudo ao mesmo tempo? 
Tentação de pensar que as coisas vão mudar e nada de dramatismo? Tentação de investir os recursos 
existentes, para apenas considerar a situação da Igreja e das suas comunidades, privadas ou agora com 
menos de apoios religiosos que sempre tiveram?... 
 
Tudo isto pode levar a descentrar do essencial da missão ou a pensar que, quando nada se pode, a nada 
se é obrigado e, então, salve-se quem puder. 
 
10. Na sua história sempre a Igreja passou por situações de crise e desafios difíceis. E, por fidelidade à 
missão, com a luz e a força do Espírito, não se negou nunca à resposta possível. Assim foi superando os 
problemas em campo. Quando outros surgiam, foram encarados com iguais sentimentos e propósitos. 
 
Deus a ninguém exige tudo, mas não dispensa o que cada um pode dar. 
 
Os tempos, portanto, são de responsabilidade, mas sempre de esperança. Se a Igreja souber ler e discernir 
os “sinais dos tempos, ela terá luz para lhes responder, com a luz e a força do Espírito que a anima. 
 
11. É verdade que o diácono, em comunhão com o seu bispo, a este deve estar unido para responder ao 
que lhe é pedido. Porém, salvos casos especiais e, mesmo assim, considerados e atendidos na fidelidade 
ao que no ministério diaconal é prioritário, o serviço dos mais pobres, outros serviços pedidos, mesmo 
realizando-os generosamente, não devem descentrar o diácono do fundamental. 
 
A tendência mais generalizada dos diáconos permanentes vem se afirmando, na maior parte dos acasos, 
ocuparem, preferentemente, do serviço do altar, dos sacramentos e dos sacramentais, ou seja no campo 
litúrgico.   
 
É um serviço para eles mais fácil, menos criativo e exigente, e que melhor os coloca em realce na 
comunidade. 
 
Importante, não se duvida e cabendo, como acção importante, no âmbito do ministério. Zonas da Igreja, 
tanto o realçam, que os diáconos mais vão aparecendo a realizar, por sistema, os papeis do presbítero que 
lhe são possíveis, que outros que o ministério comporta e ficam a descoberto. 
 
Não esqueço que o Vaticano II no Dec Ad Gentes (16) diz que podem ser confiadas ao diácono permanente 
paróquias e comunidades cristãs e que o CDC dá normas quando tal terá de acontecer. Mas o regime de 
“missão ad gentes” ou a situações mais graves que tal justificam não devem ser, a meu ver, a regra normal. 
 
Esta insistência, por vezes pouco crítica e alheia aos critérios das origens, tem feito crescer a esperança 
nostálgica de muitos diáconos, poderem um dia ser ordenados presbíteros, o que aliás já vai acontecendo. 
Não é verdade que muitos criticam o facto de se chamarem “permanentes”? 
 
A falta de padres, a sua idade avançada e a sobrecarga de trabalhos pastorais diversificados, convidam os 
bispos a colmatar estas deficiências com a nomeação de diáconos para apoio litúrgico nas paróquias. 
 
Nada impede que, ao ser assim, os trabalhos litúrgicos sejam considerados um complemento, mas que a 
primeira ocupação seja na linha da catequese familiar e juvenil, hoje um largo campo de pobreza, e da 
acção sócio-caritativa, onde não faltam situações apelativas novas, o cuidado dos doentes e dos mais 
pobres de pão e de amor, das vitimas da solidão por abandono ou desatenção dos familiares ou porque os 
não têm, dos imigrantes desatendidos das minorais sociais e étnicas… 
 
O trabalho nas instituições de solidariedade social da paróquia, bem como a o lançamento ou a ordenação, 
a animação e o acompanhamento dos serviços da caridade do arciprestado ou vigararia e da unidade 
pastoral, pode e deve ser um campo prioritário de empenhamento pastoral dos diáconos, não como 
técnicos sociais, mas como animadores pastorais. 
 
De igual modo a pastoral familiar e juvenil, a pastoral das comunicações sociais, do turismo, das migrações, 
das novas realidades sociais, de grupos de voluntariado, com os Bombeiros, da cultura, nas suas diversas 
expressões, da promoção da Doutrina Social da Igreja nos grupos e nas comunidades, da defesa e a 
valorização do património histórico e religioso, e ainda os serviços da Cúria Diocesana e o acolhimento 
paroquial, são campo aberto para os diáconos permanentes. 
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Uma exigência de formação cada vez mais premente 
 
12. Certamente que temos consciência de que ser diácono neste tempo e para os serviços que traduzam o 
exercício da diaconia, mormente no campo da formação cristã, catequese ou outra forma, e no campo da 
caridade, exige muito mais do que saber manusear, correctamente, o ritual do Baptismo, do Matrimónio ou 
o livro das exéquias, ou ser expedito no serviço do altar, mesmo que acompanha o bispo, ou mesmo da 
formação inicial e em um ou outro encontro de formação organizado pela Diocese. 
 
A fé tradicional, de recepção acrítica por parte de muita gente e que, habitualmente, não foi além de uma 
catequese infantil exige agora, quando se trata de encontros de formação de adultos ou de formação por 
motivo da recepção do Baptismo dos filhos, exige agora maiores conhecimentos e mais actualizadas 
vivências pessoais. 
 
Os problemas sociais têm hoje muitas causas e, por isso mesmo, muitas leituras. Muitas vezes exigem uma 
resposta em colaboração ou rede. Daí uma abertura a outros intervenientes, na fidelidade às pessoas e à 
verdade evangélica. Problemas novos, da mais diversa ordem, saem-nos ao caminho, e é preciso saber 
interpretá-los, escutar os seus intervenientes, para se possam inovar respostas válidas… 
 
O conhecimento da DSI da Igreja é uma urgência. Às tentativas legais em ordem à família e sua 
consistência, em ordem à vida e seu menosprezo, não se responde com simples gestos de boa vontade, 
nem com palavras de condenação ou comiseração. Responde-se com o testemunho de vida, as razões da 
fé, as orientações do magistério… 
 
A formação contínua é, portanto, para os agentes da pastoral, um dever de consciência que afecta quem a 
deve propor de modo acessível, como os serviços diocesanos, e de quem a deve acolher, com assiduidade 
e interesse. 
  
Diácono permanente, fermento e semente activos de diaconia na Igreja e na sociedade 
 
13. A tendência para o individualismo, para pensar nos outros só em momentos de calamidade ou em 
campanhas de apoio, para se fechar no seu mundo, sem abertura solidária permanente ao mundo dos 
outros, ganhou raízes profundas em algumas comunidades cristãs: tensões que vêm de longe nas 
estruturas territoriais, dioceses e paróquias, nos diversos movimentos laicais, antigos e modernos, nos 
agentes dos serviços pastorais clérigos e leigos… Coisas do passado, hoje muito mais atenuadas, mas que 
perduram enquanto a realidade eclesial da “ Comunhão” não for assimilada e façam da Igreja uma escola 
de comunhão, como pediu João Paulo II, como projecto do III Milénio. 
 
No conjunto da vida social o individualismo cresce e as diversas estruturas sociais favorecem esta 
tendência empobrecedora. 
 
Vive-se cada vez mais em prédios onde ninguém se conhece nem se quer conhecer, ou em urbanizações 
fechadas e guardadas por seguranças; o estilo de vida é cada vez mais urbano e influenciado pela 
mentalidade urbana; as grandes superfícies comerciais são espaços de massificação, de trocas e de 
escolhas apressadas, ou de simples procura de lazer sem criar laços pessoais; os transportes pessoais 
multiplicam-se e os públicos são, frequentemente, colmeias de incomunicação que despejam gente sempre 
apressada e com ares de preocupada; a televisão e as novas técnicas de comunicação geram isolamento 
no seio da própria família, e cada um mais comunica com o seu aparelho pessoal, do que com quem vive 
ao seu lado; telefona-se, andando apressadamente na rua, sem se reparar por quem se passa ou pelo que 
quer que seja que chame a atenção… 
 
Um mundo que se torna frio, em que não há tempo para os outros, nem para os gestos gratuitos que lhes 
alimentem a vida… 
 
Mundo insolidário, onde aumenta a solidão, escasseia a relação, mesmo que se viva em multidão… Mundo, 
como nos recorda Bento XVI, na sua última encíclica “Caridade na Verdade” onde a globalização, mesmo 
quando nos aproxima e nos diz o que se passa no mundo, não nos faz irmãos, nem nos molda o coração ao 
outro. 
 
14. A diaconia, vivida a sério, torna-se fermento e semente activos, no seio desta massa humana, cada vez 
mais amorfa e humanamente pouco eficaz. 
 
É preciso que os diáconos permanentes, cujo número cresce entre nós, sintam o dever de fermentar a 
comunidade cristã e a sociedade onde vivem e onde tocam, com espírito de serviço gratuito e fraterno, 
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atenção aos outros, acolhimento respeitoso e atento, partilha de bens, mormente para com os mais pobres 
e desprotegidos. 
 
O diácono é sempre diácono, esteja em serviço pastoral, esteja em tempo de trabalho ou em lazer. Sempre 
alguém que incarna livremente a condição de ser um para os outros 
 
Fazem-no, na comunidade cristã e nos espaços religiosos, no seio da família, nos grupos com que 
trabalham, por todos os modos possíveis. Aí devem ter o propósito de desencadear o aparecimento de 
novos agentes apostólicos e não quererem fazer tudo ou estarem em tudo. Mas, também, na pregação e 
catequeses que tenham de fazer, nas quais nunca devem esquecer que são diáconos e têm o dever de 
meter em tudo, de modo normal, o apelo à diaconia, dado que numa Igreja que se proclamou serva, todos 
se devem considerar servos e actuar como tal. 
 
Mas, sentem-se, igualmente, fermento e semente de diaconia na sociedade, nas ocupações profissionais, 
nas relações pessoais, nos compromissos socialmente assumidos, nas intervenções privadas e públicas, 
onde não têm que publicitar o seu diaconado, mas fazer que o mesmo transpareça no que se diz e se faz, e 
no modo de fazer uma e outra coisa. 
  
Conclusão 
 
15. Vêm-se aconselhando as Dioceses a repensar o ministério diaconal, passados que são mais de 
quarenta anos da sua restauração na Igreja, depois de séculos longos de suspensão. 
 
Num mundo que muda e obriga a Igreja a mudanças na sua acção pastoral, esta reflexão tem sentido e 
interesse. A mudança, quando se trata de serviço aos outros é mais urgente, porque a rotina atinge a todos 
e a inovação impõe-se mais. 
 
O ministério diaconal, como tal, não está em discussão. Está, sim, o seu exercício e o seu melhor 
investimento pastoral, a clarificação da sua relação com os outros graus do ministério ordenado, a sua 
integração nas comunidades cristãs, e, também, na sociedade, dada as características de se ordenarem 
homens casados e profissionalizados, a expressão da sua originalidade como ministério ordenado, a sua 
melhor interpretação à luz da sua origem bíblica. 
 
Também já existem diáconos permanentes em muitas dioceses em número suficiente para que a reflexão 
se faça a partir da sua experiência pastoral e da evolução social e eclesial operada. 
 
Desta tarefa se ocupa a Comissão Episcopal das Vocações e Ministérios, mas pouco resultará deste 
esforço, se em cada diocese não se fizer, de modo empenhado, a mesma reflexão a diversos níveis. 

Volver  
 

Diácono, o homem da caridade 
 

Padre Norberto Savietto 
Assessor Espiritual dos Diáconos Permanentes da Diocese de Jundiai 

Salto/SP, Brasil, 16 de junio de 2010 
http://www.sbenedito.diocesedejundiai.org.br  

 
Na Igreja Primitiva, o ministério diaconal foi instituído, principalmente para servir as mesas, isto é, atender 
os órfãos e as viúvas, em cujas figuras podemos entender todo tipo de pessoa que precisa de ajuda. Assim os 
discípulos poderiam ficar mais voltados à Pregação da Palavra (cf. At 6,1-6). 
 
Foi o Concílio Vaticano II que redescobriu esse ministério justamente porque centrou-se mais no ser humano 
de forma integral, valorizando não somente a dimensão espiritual, mas também sua dignidade e seu bem 
estar. De fato, se eu ver um irmão meu passando necessidade e não fizer nada, posso dizer que tenho fé? (cf. 
Tg 2, 15-17). 
 
Já no fim do século XX e início deste novo século dá-se a impressão de que a Igreja diminuiu um pouco a 
sua atuação no campo social, voltando-se mais para as ações chamadas “espirituais” que compreendem 
celebrações litúrgicas mais místicas, com um olhar mais vertical e menos horizontal. Com isso o ministério 
diaconal perdeu também sua identidade principal que é a caridade social, ou seja, o serviço aos mais 
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abandonados da sociedade, em todos os sentidos. É chegada a hora de redescobrirmos a vocação diaconal e, 
sem deixar a pregação e a ação litúrgica, dedicar-se um pouco mais aos trabalhos sociais. 
 
Como seria benéfico para nossa Diocese ver os diáconos muito mais envolvidos com os trabalhos sociais; 
participando e animando as várias pastorais sociais da Diocese a fim de que elas sejam ainda mais presentes 
e ativas nas paróquias, possibilitando assim aos irmãos mais excluídos um vínculo maior com nossas 
comunidades. Seria a prática daquele magnífico trecho do evangelho segundo Mateus (25,35-36): “... pois eu 
estava com fome, e me destes de comer; estava com sede, e me destes de beber; eu era forasteiro, e me 
recebestes em casa; estava nu e me vestistes; doente, e cuidastes de mim; na prisão, e fostes visitar-me”. 
 
Que ótimo seria também ter um grupo de diáconos assessorando mais de perto a Pastoral “Fé e Política”, 
para lutar contra as injustiças, defender as causas dos mais pobres, criticar as leis que estão prejudicando o 
povo, denunciar os políticos que fazem corrupção. 
 
É lógico que contamos também com o apoio dos presbíteros nessa reestruturação e com a participação de 
muitos fieis leigos que ainda não se engajaram de maneira mais profunda nos trabalhos da Igreja. 
 
Vamos caminhar juntos, deixar fluir novas ideias, descobrir novos caminhos para uma pastoral diaconal mais 
ativa em benefício de todos. Creio que chegou a hora de “avançar o barco (Igreja) para as águas mais 
profundas” (cf. Lc 5,4), que a pescaria será mais abundante e trará alegria para todos. 
 
Que o Espírito Santo nos ajude para que o antigo seja renovado e que outras coisas novas sejam criadas. 
 
Gracias al Diác. Benedito Pedro 

Volver  
 

Esposa de diácono 
 

Diác. Luiz Gonzaga, Arquidiocese de Belém/PA 
Belém, Brasil, 16 de junio de 2010 

diaconoluizgonzaga@gmail.com  
diaconoluizgonzaga.blogspot.com  

 
“Pastorear o povo de Deus” é um trabalho que apresenta grandes variações, de acordo com a época e 

com o lugar, mas os princípios bíblicos em relação à liderança permanecem constantes. 
 
Na bíblia, “sacerdotes”, “profetas e “diáconos” podem também fazer alusão a posições semelhantes 

de liderança e muitos não eram casados por causa das circunstâncias difíceis. 
 
Mulheres que se casaram com esse tipo de homens (sacerdotes, profetas e diáconos) ficaram ligadas 

a uma exigência dupla: uma vida sem lucros no mundo e um comportamento que demonstrava os mais altos 
padrões de integridade espiritual. 

 
Para desenvolver uma fé completa no sustento diário dado por Deus é necessário passar por 

provações freqüentes. 
 
A provisão dada pelo Senhor a seus servos é ilustrada na bíblia pelo conselho dado por Eliseu à 

viúva de um profeta (2 Reis 4,1-7). 
 
Paulo também ensinou que o trabalhador é digno de seu salário (1 Tim.5,18), mas o povo de Deus, 

freqüentemente, falhava nisso ou era muito pobre para fornecer o sustento suficiente. 
 
A lei mosaica responsabilizava Arão, o sumo sacerdote de Israel, e sua tribo de Levi de cuidar de 

todos os aspectos do culto comunitário. Os sacerdotes levitas deviam representar Deus para o povo até que a 
lei fosse cumprida em Cristo. 
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Isso exigia uma vida de santidade. Suas esposas eram escolhidas entre as virgens (Lv.21,7-13). A lei 
do Sinai providenciou sustento para os sacerdotes e para suas famílias de maneira adequada (Nm.18,8-20), 
mas, nos anos seguintes, a pobreza e a decadência espiritual ficaram registradas. 

 
Malaquias denunciou fortemente o divórcio e a degeneração pessoal entre os sacerdotes (Ml.2,11). 
 
Ao escrever para Timóteo seu jovem discípulo e pastor, Paulo cita as qualidades de reverência e de 

domínio próprio necessário à vida das esposas dos líderes espirituais (1 Tim. 3,11-12). 
 
O estilo de vida da igreja hoje pede um nível de compromisso da mulher que serve como esposa do 

diácono. Equilibrar casamento, casa e família como devoção exemplar e dedicação ao ministério do esposo, 
requer da esposa, um espírito altruísta e de zelosa compaixão pela causa de Cristo. 

 
Como é bom poder observar uma esposa virtuosa ao lado do esposo diácono. Ela ordena as 

prioridades certas – nutri um relacionamento pessoal com Deus (Mt. 6,33), ministra ao marido (Pv. 18,22; 
19,14), cuida dos filhos (2 Tm1,5) e, depois cuida da casa (Tt 2,5), ainda acrescenta outras atividades que o 
tempo e a energia lhe permitem (Pv.31,10-31). 

 
A esposa do diácono tem seu valor como pessoa ao assumir com humildade o papel de servidora. 

Ajuda o esposo como parceira espiritual, ajudando-o a obedecer à palavra de Deus e a realizar os ministérios 
espirituais. Ajuda como congênere de mãos dadas com o Criador para dar continuidade às gerações. Ajuda 
como confidente para oferecer consolo e amizade ao esposo e aos filhos. E ainda serve como companheira 
para proporcionar incentivo e inspiração. 

 
Tem ainda de ter uma aparência agradável, que traz orgulho ao esposo, caráter piedoso, sem uma 

atitude materialista, eficácia na administração do lar, valorizando as tarefas domésticas. Ajuda como 
assistente espiritual do esposo, principalmente quando ele está emocionalmente e espiritualmente exausto. 

 
Sempre tem disposição para usar sua energia, criatividade e determinação para ser digna de respeito 

por todos que convivem com ela. 
 
Que a Virgem Maria, possa sempre guardar e proteger essas mulheres de força, garra, compromisso 

e amor pelo serviço do Reino ao lado de seus esposos diáconos. 
Volver  

 

Homilía del Papa Benedicto XVI en la clausura del Año Sacerdotal 
Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús de 2010 
 

Libreria Editrice Vaticana 
Plaza de San Pedro, 11 de junio de 2010   

 
Queridos hermanos en el ministerio sacerdotal; queridos hermanos y hermanas:  
 

El Año Sacerdotal que hemos celebrado, 150 años después de la muerte del santo Cura de Ars, 
modelo del ministerio sacerdotal en nuestros días, llega a su fin. Nos hemos dejado guiar por el Cura de Ars 
para comprender de nuevo la grandeza y la belleza del ministerio sacerdotal. El sacerdote no es simplemente 
alguien que detenta un oficio, como aquellos que toda sociedad necesita para que puedan cumplirse en ella 
ciertas funciones. Por el contrario, el sacerdote hace lo que ningún ser humano puede hacer por sí mismo: 
pronunciar en nombre de Cristo la palabra de absolución de nuestros pecados, cambiando así, a partir de 
Dios, la situación de nuestra vida. Pronuncia sobre las ofrendas del pan y el vino las palabras de acción de 
gracias de Cristo, que son palabras de transustanciación,  palabras que lo hacen presente a Él mismo, el 
Resucitado, su Cuerpo y su Sangre, transformando así los elementos del mundo; son palabras que abren el 
mundo a Dios y lo unen a Él. Por tanto, el sacerdocio no es un simple «oficio», sino un sacramento: Dios se 
vale de un hombre con sus limitaciones para estar, a través de él, presente entre los hombres y actuar en su 
favor. Esta audacia de Dios, que se abandona en las manos de seres humanos; que, aun conociendo nuestras 
debilidades, considera a los hombres capaces de actuar y presentarse en su lugar, esta audacia de Dios es 
realmente la mayor grandeza que se oculta en la palabra «sacerdocio». Que Dios nos considere capaces de 
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esto; que por eso llame a su servicio a hombres y, así, se una a ellos desde dentro, esto es lo que en este año 
hemos querido de nuevo considerar y comprender. Queríamos despertar la alegría de que Dios esté tan cerca 
de nosotros, y la gratitud por el hecho de que Él se confíe a nuestra debilidad; que Él nos guíe y nos ayude 
día tras día. Queríamos también, así, enseñar de nuevo a los jóvenes que esta vocación, esta comunión de 
servicio por Dios y con Dios, existe; más aún, que Dios está esperando nuestro «sí». Junto con la Iglesia, 
hemos querido destacar de nuevo que tenemos que pedir a Dios esta vocación. Pedimos trabajadores para la 
mies de Dios, y esta plegaria a Dios es, al mismo tiempo, una llamada de Dios al corazón de jóvenes que se 
consideren capaces de eso mismo para lo que Dios los cree capaces. Era de esperar que al «enemigo» no le 
gustara que el sacerdocio brillara de nuevo; él hubiera preferido verlo desaparecer, para que al fin Dios fuera 
arrojado del mundo. Y así ha ocurrido que, precisamente en este año de alegría por el sacramento del 
sacerdocio, han salido a la luz los pecados de los sacerdotes, sobre todo el abuso a los pequeños, en el cual el 
sacerdocio, que lleva a cabo la solicitud de Dios por el bien del hombre, se convierte en lo contrario. 
También nosotros pedimos perdón insistentemente a Dios y a las personas afectadas, mientras prometemos 
que queremos hacer todo lo posible para que semejante abuso no vuelva a suceder jamás; que en la admisión 
al ministerio sacerdotal y en la formación que prepara al mismo haremos todo lo posible para examinar la 
autenticidad de la vocación; y que queremos acompañar aún más a los sacerdotes en su camino, para que el 
Señor los proteja y los custodie en las situaciones dolorosas y en los peligros de la vida. Si el Año Sacerdotal 
hubiera sido una glorificación de nuestros logros humanos personales, habría sido destruido por estos 
hechos. Pero, para nosotros, se trataba precisamente de lo contrario, de sentirnos agradecidos por el don de 
Dios, un don que se lleva en «vasijas de barro», y que una y otra vez, a través de toda la debilidad humana, 
hace visible su amor en el mundo. Así, consideramos lo ocurrido como una tarea de purificación, un 
quehacer que nos acompaña hacia el futuro y que nos hace reconocer y amar más aún el gran don de Dios. 
De este modo, el don se convierte en el compromiso de responder al valor y la humildad de Dios con nuestro 
valor y nuestra humildad. La palabra de Cristo, que hemos entonado como canto de entrada en la liturgia, 
puede decirnos en este momento lo que significa hacerse y ser sacerdotes: «Cargad con mi yugo y aprended 
de mí, que soy manso y humilde de corazón» (Mt 11,29).  
 

Celebramos la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús y con la liturgia echamos una mirada, por así 
decirlo, dentro del corazón de Jesús, que al morir fue traspasado por la lanza del soldado romano. Sí, su 
corazón está abierto por nosotros y ante nosotros; y con esto nos ha abierto el corazón de Dios mismo. La 
liturgia interpreta para nosotros el lenguaje del corazón de Jesús, que habla sobre todo de Dios como pastor 
de los hombres, y así nos manifiesta el sacerdocio de Jesús, que está arraigado en lo íntimo de su corazón; de 
este modo, nos indica el perenne fundamento, así como el criterio válido de todo ministerio sacerdotal, que 
debe estar siempre anclado en el corazón de Jesús y ser vivido a partir de él. Quisiera meditar hoy, sobre 
todo, los textos con los que la Iglesia orante responde a la Palabra de Dios proclamada en las lecturas. En 
esos cantos, palabra y respuesta se compenetran. Por una parte, están tomados de la Palabra de Dios, pero, 
por otra, son ya al mismo tiempo la respuesta del hombre a dicha Palabra, respuesta en la que la Palabra 
misma se comunica y entra en nuestra vida. El más importante de estos textos en la liturgia de hoy es el 
Salmo 23 [22] – «El Señor es mi pastor» –, en el que el Israel orante acoge la autorrevelación de Dios como 
pastor, haciendo de esto la orientación para su propia vida. «El Señor es mi pastor, nada me falta». En este 
primer versículo se expresan alegría y gratitud porque Dios está presente y cuida de nosotros. La lectura 
tomada del Libro de Ezequiel empieza con el mismo tema: «Yo mismo en persona buscaré a mis ovejas, 
siguiendo su rastro» (Ez 34,11). Dios cuida personalmente de mí, de nosotros, de la humanidad. No me ha 
dejado solo, extraviado en el universo y en una sociedad ante la cual uno se siente cada vez más 
desorientado. Él cuida de mí. No es un Dios lejano, para quien mi vida no cuenta casi nada. Las religiones 
del mundo, por lo que podemos ver, han sabido siempre que, en último análisis, sólo hay un Dios. Pero este 
Dios era lejano. Abandonaba aparentemente el mundo a otras potencias y fuerzas, a otras divinidades. Había 
que llegar a un acuerdo con éstas. El Dios único era bueno, pero lejano. No constituía un peligro, pero 
tampoco ofrecía ayuda. Por tanto, no era necesario ocuparse de Él. Él no dominaba. Extrañamente, esta idea 
ha resurgido en la Ilustración. Se aceptaba no obstante que el mundo presupone un Creador. Este Dios, sin 
embargo, habría construido el mundo, para después retirarse de él. Ahora el mundo tiene un conjunto de 
leyes propias según las cuales se desarrolla, y en las cuales Dios no interviene, no puede intervenir. Dios es 
sólo un origen remoto. Muchos, quizás, tampoco deseaban que Dios se preocupara de ellos. No querían que 
Dios los molestara. Pero allí donde la cercanía del amor de Dios se percibe como molestia, el ser humano se 
siente mal. Es bello y consolador saber que hay una persona que me quiere y cuida de mí. Pero es mucho 
más decisivo que exista ese Dios que me conoce, me quiere y se preocupa por mí. «Yo conozco mis ovejas y 
ellas me conocen» (Jn 10,14), dice la Iglesia antes del Evangelio con una palabra del Señor. Dios me conoce, 
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se preocupa de mí. Este pensamiento debería proporcionarnos realmente alegría. Dejemos que penetre 
intensamente en nuestro interior. En ese momento comprendemos también qué significa: Dios quiere que 
nosotros como sacerdotes, en un pequeño punto de la historia, compartamos sus preocupaciones por los 
hombres. Como sacerdotes, queremos ser personas que, en comunión con su amor por los hombres, 
cuidemos de ellos, les hagamos experimentar en lo concreto esta atención de Dios. Y, por lo que se refiere al 
ámbito que se le confía, el sacerdote, junto con el Señor, debería poder decir: «Yo conozco mis ovejas y ellas 
me conocen». «Conocer», en el sentido de la Sagrada Escritura, nunca es solamente un saber exterior, igual 
que se conoce el número telefónico de una persona. «Conocer» significa estar interiormente cerca del otro. 
Quererle. Nosotros deberíamos tratar de «conocer» a los hombres de parte de Dios y con vistas a Dios; 
deberíamos tratar de caminar con ellos en la vía de la amistad de Dios. 

  
Volvamos al Salmo. Allí se dice: «Me guía por el sendero justo, por el honor de su nombre. Aunque 

camine por cañadas oscuras, nada temo, porque tú vas conmigo: tu vara y tu cayado me sosiegan» (23 [22], 
3s). El pastor muestra el camino correcto a quienes le están confiados. Los precede y guía. Digámoslo de 
otro modo: el Señor nos muestra cómo se realiza en modo justo nuestro ser hombres. Nos enseña el arte de 
ser persona. ¿Qué debo hacer para no arruinarme, para no desperdiciar mi vida con la falta de sentido? En 
efecto, ésta es la pregunta que todo hombre debe plantearse y que sirve para cualquier período de la vida. 
¡Cuánta oscuridad hay alrededor de esta pregunta en nuestro tiempo! Siempre vuelve a nuestra mente la 
palabra de Jesús, que tenía compasión por los hombres, porque estaban como ovejas sin pastor. Señor, ten 
piedad también de nosotros. Muéstranos el camino. Sabemos por el Evangelio que Él es el camino. Vivir con 
Cristo, seguirlo, esto significa encontrar el sendero justo, para que nuestra vida tenga sentido y para que un 
día podamos decir: “Sí, vivir ha sido algo bueno”. El pueblo de Israel estaba y está agradecido a Dios, 
porque ha mostrado en los mandamientos el camino de la vida. El gran salmo 119 (118) es una expresión de 
alegría por este hecho: nosotros no  andamos a tientas en la oscuridad. Dios nos ha mostrado cuál es el 
camino, cómo podemos caminar de manera justa. La vida de Jesús es una síntesis y un modelo vivo de lo que 
afirman los mandamientos. Así comprendemos que estas normas de Dios no son cadenas, sino el camino que 
Él nos indica. Podemos estar alegres por ellas y porque en Cristo están ante nosotros como una realidad 
vivida. Él mismo nos hace felices. Caminando junto a Cristo tenemos la experiencia de la alegría de la 
Revelación, y como sacerdotes debemos comunicar a la gente la alegría de que nos haya mostrado el camino 
justo de la vida. 
 

Después viene una palabra referida a la “cañada oscura”, a través de la cual el Señor guía al hombre. 
El camino de cada uno de nosotros nos llevará un día a la cañada oscura de la muerte, a la que ninguno nos 
puede acompañar. Y Él estará allí. Cristo mismo ha descendido a la noche oscura de la muerte. Tampoco allí 
nos abandona. También allí nos guía. “Si me acuesto en el abismo, allí te encuentro”, dice el salmo 139 
(138). Sí, tú estás presente también en la última fatiga, y así el salmo responsorial puede decir: también allí, 
en la cañada oscura, nada temo. Sin embargo, hablando de la cañada oscura, podemos pensar también en las 
cañadas oscuras de las tentaciones, del desaliento, de la prueba, que toda persona humana debe atravesar. 
También en estas cañadas tenebrosas de la vida Él está allí. Señor, en la oscuridad de la tentación, en las 
horas de la oscuridad, en que todas las luces parecen apagarse, muéstrame que tú estás allí. Ayúdanos a 
nosotros, sacerdotes, para que podamos estar junto a las personas que en esas noches oscuras nos han sido 
confiadas, para que podamos mostrarles tu luz. 

 
«Tu vara y tu cayado me sosiegan»: el pastor necesita la vara contra las bestias salvajes que quieren 

atacar el rebaño; contra los salteadores que buscan su botín. Junto a la vara está el cayado, que sostiene y 
ayuda a atravesar los lugares difíciles. Las dos cosas entran dentro del ministerio de la Iglesia, del ministerio 
del sacerdote. También la Iglesia debe usar la vara del pastor, la vara con la que protege la fe contra los 
farsantes, contra las orientaciones que son, en realidad, desorientaciones. En efecto, el uso de la vara puede 
ser un servicio de amor. Hoy vemos que no se trata de amor, cuando se toleran comportamientos indignos de 
la vida sacerdotal. Como tampoco se trata de amor si se deja proliferar la herejía, la tergiversación y la 
destrucción de la fe, como si nosotros inventáramos la fe autónomamente. Como si ya no fuese un don de 
Dios, la perla preciosa que no dejamos que nos arranquen. Al mismo tiempo, sin embargo, la vara 
continuamente debe transformarse en el cayado del pastor, cayado que ayude a los hombres a poder caminar 
por senderos difíciles y seguir a Cristo. 
 

Al final del salmo, se habla de la mesa preparada, del perfume con que se unge la cabeza, de la copa 
que rebosa, del habitar en la casa del Señor. En el salmo, esto muestra sobre todo la perspectiva del gozo por 



 27 

la fiesta de estar con Dios en el templo, de ser hospedados y servidos por él mismo, de poder habitar en su 
casa. Para nosotros, que rezamos este salmo con Cristo y con su Cuerpo que es la Iglesia, esta perspectiva de 
esperanza ha adquirido una amplitud y profundidad todavía más grande. Vemos en estas palabras, por así 
decir, una anticipación profética del misterio de la Eucaristía, en la que Dios mismo nos invita y se nos 
ofrece como alimento, como aquel pan y aquel vino exquisito que son la única respuesta última al hambre y 
a la sed interior del hombre. ¿Cómo no alegrarnos de estar invitados cada día a la misma mesa de Dios y 
habitar en su casa? ¿Cómo no estar alegres por haber recibido de Él este mandato: “Haced esto en memoria 
mía”? Alegres porque Él nos ha permitido preparar la mesa de Dios para los hombres, de ofrecerles su 
Cuerpo y su Sangre, de ofrecerles el don precioso de su misma presencia. Sí, podemos rezar juntos con todo 
el corazón las palabras del salmo: «Tu bondad y tu misericordia me acompañan todos los días de mi vida» 
(23 [22], 6). 
 

Por último, veamos brevemente los dos cantos de comunión sugeridos hoy por la Iglesia en su 
liturgia. Ante todo, está la palabra con la que san Juan concluye el relato de la crucifixión de Jesús: «uno de 
los soldados con la lanza le traspasó el costado, y al punto salió sangre y agua» (Jn 19,34). El corazón de 
Jesús es traspasado por la lanza. Se abre, y se convierte en una fuente: el agua y la sangre que manan aluden 
a los dos sacramentos fundamentales de los que vive la Iglesia: el Bautismo y la Eucaristía. Del costado 
traspasado del Señor, de su corazón abierto, brota la fuente viva que mana a través de los siglos y edifica la 
Iglesia. El corazón abierto es fuente de un nuevo río de vida; en este contexto, Juan ciertamente ha pensado 
también en la profecía de Ezequiel, que ve manar del nuevo templo un río que proporciona fecundidad y 
vida  (Ez 47): Jesús mismo es el nuevo templo, y su corazón abierto es la fuente de la que brota un río de 
vida nueva, que se nos comunica en el Bautismo y la Eucaristía. 
 

La liturgia de la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús, sin embargo, prevé como canto de 
comunión otra palabra, afín a ésta, extraída del evangelio de Juan: «El que tenga sed, que venga a mí; el que 
cree en mí que beba. Como dice la Escritura: De sus entrañas manarán torrentes de agua viva» (cfr. Jn 
7,37s). En la fe bebemos, por así decir, del agua viva de la Palabra de Dios. Así, el creyente se convierte él 
mismo en una fuente, que da agua viva a la tierra reseca de la historia. Lo vemos en los santos. Lo vemos en 
María que, como gran mujer de fe y de amor, se ha convertido a lo largo de los siglos en fuente de fe, amor y 
vida. Cada cristiano y cada sacerdote deberían transformarse, a partir de Cristo, en fuente que comunica vida 
a los demás. Deberíamos dar el agua de la vida a un mundo sediento. Señor, te damos gracias porque nos has 
abierto tu corazón; porque en tu muerte y resurrección te has convertido en fuente de vida. Haz que seamos 
personas vivas, vivas por tu fuente, y danos ser también nosotros fuente, de manera que podamos dar agua 
viva a nuestro tiempo. Te agradecemos la gracia del ministerio sacerdotal. Señor, bendícenos y bendice a 
todos los hombres de este tiempo que están sedientos y buscando. Amén. 

Volver  
 

¡Vivan los sacerdotes! 
+ Felipe Arizmendi Esquivel 

Obispo de San Cristóbal de Las Casas 
San Cristóbal de las Casas, México, 20 de mayo de 2010 (Noticelam) 

VER 
 

Me llamó la atención escuchar esta espontánea aclamación del pueblo, al hacer la visita pastoral a 
una comunidad indígena ch’ol, a cinco horas de San Cristóbal de Las Casas. Fue una celebración 
multitudinaria (no exagero) y durante la procesión de bienvenida que me dieron, desde las afueras del pueblo 
hasta donde está el templo, repetían varios de estos “vivas” y aplausos. Resalto este reconocimiento a los 
sacerdotes, por el persistente clima acusatorio de medios informativos en su contra, al difundir pecados 
clericales que son inocultables y siempre detestables, pero que se han sobredimensionado tendenciosamente. 
El poder de la televisión es enorme, pero es mayor la fuerza de la fe y el testimonio de la entrega generosa de 
la mayoría de los sacerdotes. El pueblo sencillo los quiere y los aclama; les tiene confianza y cariño. 
 

Un catequista ch’ol, de nombre Agustín, al darme la bienvenida, dijo: “Esta comunidad, junto con la 
zona, hemos vivido persecuciones, muertes, amenazas y desplazamientos en tiempo de conflictos pasados; 
hoy, gracias a Dios, con la obra del Espíritu Santo, todos esos dolores se han calmado; hemos tenido el 
momento de dialogarnos para buscar la paz, y este es el mejor momento de encontrarnos como hermanos”. 
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Llegar a este ambiente de reconciliación y de paz, ha sido trabajo paciente de los sacerdotes, que les han 
acompañado en sus sufrimientos, sin violentar sus procesos. Por ello, el pueblo les quiere. 

 
JUZGAR 

 
Es muy oportuno lo dicho por el Papa Benedicto XVI: “El sacerdote representa a Cristo, al Enviado 

del Padre, continúa su misión, mediante la palabra y el sacramento, en esta totalidad de cuerpo y alma, de 
signo y palabra… Quiero invitar a todos los sacerdotes a celebrar y vivir con intensidad la Eucaristía, que 
está en el centro de la tarea de santificar; es Jesús que quiere estar con nosotros, vivir en nosotros, darse a sí 
mismo, mostrarnos la infinita misericordia y ternura de Dios… El sacerdote está llamado a ser ministro de 
este gran misterio, en el sacramento y en la vida. Aunque la gran tradición eclesial con razón ha 
desvinculado la eficacia sacramental de la situación existencial concreta del sacerdote, eso no quita nada a la 
necesaria, más aún, indispensable tensión hacia la perfección moral, que debe existir en todo corazón 
auténticamente sacerdotal; el pueblo de Dios espera de sus pastores también un ejemplo de fe y un 
testimonio de santidad. 

 
Sed conscientes del gran don que los sacerdotes constituyen para la Iglesia y para el mundo; 

mediante su ministerio, el Señor sigue salvando a los hombres, haciéndose presente, santificando. Estad 
agradecidos a Dios, y sobre todo estad cerca de vuestros sacerdotes con la oración y con el apoyo, 
especialmente en las dificultades, a fin de que sean cada vez más pastores según el corazón de Dios” (5-V-
2010). 

 
ACTUAR 
 

¿Conoces al sacerdote que te bautizó? En tu boleta de bautismo está su nombre y la parroquia. 
Búscalo y agradécele haber sido el medio por el cual Dios te comunicó su propia vida, abriéndote a la 
eternidad. Ora por él, para que persevere en su vocación y sea santo. 

 
Cuando confieses sacramentalmente tus pecados ante un sacerdote, exprésale tu gratitud, pues por su 

mediación Cristo te perdona, te libera, te levanta, te purifica, te salva. 
 
Al tener la gracia de participar en una celebración eucarística, acércate al sacerdote, al concluir el 

rito, y manifiéstale tu agradecimiento. Con mayor razón, agradece a quien te dio la Primera Comunión, a 
quien presidió tu sacramento matrimonial, a quien fue a visitar a un familiar o conocido tuyo en su 
enfermedad, a quien con su predicación o sus consejos te ayudó a salir adelante. 

 
No le niegues el título afectuoso de “padre”, pues aunque es también hermano y servidor, por su 

sacramentalidad recibes la vida espiritual de Dios. En Cristo, engendramos a muchos en el Evangelio, y así 
participamos de la misma paternidad de Dios. 

 
No seas ocasión de que un sacerdote sea infiel a su vocación. Si le significas una tentación, aléjate y 

exígele que viva con autenticidad su consagración. ¡Ánimo, hermanos sacerdotes! 
Volver  

 
 
 
 
 
 
 
 

Si desea comentar esta o cualquier otra nota 
publicada en este Informativo, escríbanos a 

cidal@diaconadopermanente.clero.org 
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“Queremos ser discípulos y hermanos, testigos y servidores” 
Mensaje de los sacerdotes de la Arquidiócesis de Córdoba a la comunidad cordobesa 
 

Aquidiócesis de Córdoba 
Solemnidad del Santísimo Cuerpo y Sangre del Señor, Córdoba, Argentina, 6 de junio de 2010 

www.arzobispadocba.org.ar  
 

1. Discípulos entre los discípulos 
 
En esta celebración del “Corpus Christi”, al término del Año Sacerdotal y en el marco de la 

celebración de los Bicentenarios de la Patria (2010-2016),  los sacerdotes de Córdoba, junto con nuestro 
Arzobispo, Carlos José Ñáñez, queremos compartir una palabra fraterna al Pueblo de Dios y a la ciudadanía. 

 
Deseamos involucrarnos y comprometernos con las personas que nos rodean, con el tiempo que nos 

toca protagonizar y con la realidad en la que estamos inmersos. No podemos, ni sabemos todo. Nos sentimos 
llamados a hacer caminos con otros y junto a otros: somos parte, compartimos los anhelos y sufrimientos de 
nuestro pueblo. Nos sentimos hermanos de todos. Felices al sabernos hijos de Dios junto con todos. Nos 
reconocemos discípulos y servidores, peregrinos con las mismas dudas y temores, las mismas preguntas y 
errores, esperanzas y sueños de tantos otros.  

 
Como muchos, estamos en búsqueda y no tenemos todas las respuestas ni las soluciones. Estamos 

empeñados en descubrir cómo Dios nos quiere sacerdotes hoy, en los actuales y desafiantes escenarios. 
Intentamos ser fieles y felices; vivir la fraternidad; aceptar la diversidad  eclesial y sacerdotal, fortaleciendo 
la comunión por sobre las diferencias, el afecto por sobre la competencia, el reconocimiento por sobre la 
descalificación. Todos necesitamos de todos: también nosotros. Somos hermanos y ciudadanos, inmersos en 
una historia que nos convoca a todos. 

 
A pesar de la intemperie que golpea, sentimos el impulso de caminar juntos. En medio de desánimos 

y tentaciones, profesamos la alegría de ser creyentes y sacerdotes.  El Dios que una vez nos llamó, continúa 
llamándonos para el servicio de todos. En la mesa del altar, el Pan de Dios, de la Iglesia y de los hombres nos 
enseña a tomar la propia vida entre las manos, compartirla y entregarla como Jesús (cf. Mt 26,26). Deseamos 
seguir sirviendo a esta mesa que sacia el corazón, que nos iguala y nos hermana. Ella nos invita a hacer 
memoria agradecida y esperanzada; memoria arrepentida y reconciliada; memoria comprometida y 
constructiva. 

 
2. Memoria agradecida y esperanzada 
 
Con memoria agradecida y esperanzada recordamos que nuestra Patria Argentina se forjó con el 

aporte de muchos sacerdotes, religiosos, religiosas, hombres y mujeres cristianos comprometidos con la 
causa de la independencia nacional. En tiempos difíciles, el pueblo cristiano supo mantener y transmitir la fe, 
como valioso tesoro de nuestro patrimonio. Recordamos con gratitud a quienes nos precedieron en el 
camino: Esquiú, Brochero, Angelelli, Pironio y una inmensa “muchedumbre de testigos” (Hb 12,1). El 
testimonio de sus vidas nos compromete y nos alienta en la esperanza. 

 
Damos gracias al Señor por la Iglesia particular en la que vivimos; por el Arzobispo Carlos José, que 

es nuestro padre, hermano y amigo; y por el camino pastoral que transitamos. Agradecemos a tantos 
hermanos y hermanas que nos manifiestan su sincero e incondicional cariño, y por la mirada de fe que tienen 
para con los sacerdotes. Agradecemos, especialmente, a quienes rezan por nosotros, nos alientan, nos 
sostienen, nos acompañan, nos comprenden, nos perdonan y nos ayudan. Nos alegramos por trabajar junto 
con ellos. Bendecimos la vida de cada uno y de nuestras comunidades, sus logros, los caminos del diálogo y 
la construcción entre todos de una Iglesia que integra, en comunión y participación la riqueza de su 
diversidad. Agradecemos los dones de los demás, como regalos de Dios para todos. Valoramos la capacidad 
de superación de los  problemas y la esperanza realista de nuestra gente, que sostiene los esfuerzos en medio 
de las dificultades y desazones.  

 
Admiramos, especialmente, la presencia silenciosa y fecunda de tantos hermanos sufrientes y 

vulnerables, olvidados y desprotegidos, que confían en la paternidad de Dios. De ellos recibimos una fuerza 
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y un aliento reconfortante, para no desanimarnos aún en medio de las tribulaciones (cf 2Cor 4,8-9). Nos 
enriquecen con su pobreza y nos enseñan con sus vidas que la fecundidad es sólo de Dios (cf. 1Co 3,7-10). 
Aprendiendo de ellos, queremos vivir el ministerio sacerdotal como colaboradores de Dios, servidores de los 
hermanos. Queremos bendecir y no maldecir; alegrarnos con los que están alegres y llorar con los que lloran; 
poniéndonos a la altura de los más humildes; procurando hacer el bien; tratando de vivir en paz con todos 
(cf. Rm 12,14-18), siguiendo el camino de los discípulos de Jesús. 

 
Como argentinos y cordobeses, tenemos también parte en el camino de la Patria, con sus luces y sus 

sombras. Hacemos memoria agradecida por el país que somos y por el que estamos llamados a construir. 
Reconocemos con agradecimiento la honestidad silenciosa y trabajadora de la mayoría de nuestro pueblo, sus 
valores, su solidaridad, su empeño esforzado por salir adelante en medio de las crisis, a pesar de todo, 
buscando un futuro más digno. 

 
3. Memoria arrepentida y reconciliada 
 
Nuestra memoria, además, quiere ser arrepentida y reconciliada. Queremos sabernos y sentirnos 

perdonados. Queremos pedir perdón por nuestra falta de diálogo y comunión; por nuestra actitud distante, 
aislada e indiferente; por querer tener la “última palabra” y por nuestro modo de vivir acelerados, “sin 
tiempo” para los demás; por hacer sentir a los demás que les hacemos un favor. Muchas veces somos duros, 
estructurados, intolerantes, impacientes. Nos hacemos cargo también de nuestra falta de testimonio y de 
oración, de afecto cálido y desinteresado, de genuina amistad y gratuidad. Nos avergüenzan nuestras 
incoherencias que no podemos defender, ni justificar; y nos duelen las tensiones, divisiones, conflictos, 
situaciones dolorosas y escándalos que los sacerdotes protagonizamos. No queremos ser cómplices, ni mirar 
“para otro lado”.  

 
Nos ha tentado, muchas veces, el poder, que es una especie de idolatría y esclavitud, de vanidad y 

pretensión desmedida. Queremos servir con humildad. Nuestro ministerio es “lavar los pies a los hermanos” 
como hizo el Señor Jesús (cf. Jn 13,35). Queremos ayudar a construir una Iglesia cada vez más fiel a su 
Maestro, creíble, samaritana y cordial, con la autoridad de la cercanía, la simplicidad y la entrega de un amor 
sincero.  

 
Reconocemos nuestros límites y errores porque no siempre hemos velado por los derechos de los 

más frágiles y excluidos, los desamparados, pobres, débiles y sufrientes. Jesús está en ellos y no lo hemos 
contemplado ni servido. Pedimos misericordia por las ofensas cometidas y por  las faltas de caridad como 
pastores. Reconocemos nuestras tibiezas ante las exigencias de la justicia y la falta de valentía para la 
denuncia, nuestras mediocridades y mezquindades.  

 
Deseamos, humildemente, que nos perdone el Señor y su Iglesia, y también ustedes, nuestros 

hermanos y hermanas del camino, ustedes que conocen nuestras fortalezas y flaquezas y que, a pesar de 
conocerlas, nos comprenden, nos ayudan y nos quieren. Ustedes saben que nosotros somos “barro” y que el 
“tesoro” sólo es de Dios (cf. 2Co 4,7). Ustedes nos ayudan siempre a descubrir que Dios es amor (cf. 1Jn 
4,8). Confiamos en que nos ayuden a vivir la dinámica de una constante conversión al Evangelio. 

 
4. Memoria comprometida y constructiva 
 
Nuestra memoria también quiere ser comprometida y constructiva. Nuestra condición de argentinos 

y ciudadanos nos hace sentirnos implicados y partícipes de la suerte de nuestro pueblo. Somos hijos de este 
suelo y de este cielo. Somos corresponsables de los éxitos y fracasos de nuestra Patria. Estamos convencidos 
de que podemos imaginar una Argentina distinta y contribuir a ella, cada uno, desde su lugar. La celebración 
de los  Bicentenarios es una oportunidad para mirar con lucidez el pasado, discernir el presente y, superando 
irresponsabilidades, rivalidades y antinomias, construir el futuro que esperamos. Nos animan a ello, las 
destacadas figuras que hicieron posible la libertad que tenemos en la Argentina.  

 
Deseamos sumar desde lo que somos para la construcción de nuestra Patria en el Bien Común, la 

tolerancia, el diálogo y el respeto, aportando en el campo de la educación, la familia, la juventud, la justicia, 
la cuestión social, la institucionalidad democrática y la cultura del trabajo.  
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Queremos comprometernos como sacerdotes y ciudadanos desde lo concreto y cotidiano, a acortar 
las distancias, acercándonos a los que están al borde del camino y a los que están “afuera”, a los que se han 
quedado parados, a los que permanecen lejos, a los que nos miran desde los umbrales. Queremos desentrañar 
el potencial humanizante del Evangelio, animando un camino de inclusión social, trabajando por la 
diversidad y la participación ciudadana para todos los argentinos. Tenemos hoy la oportunidad de crecer y de 
afianzarnos en el aprendizaje de las responsabilidades cívicas, aprendiendo de la historia, incluso la más 
reciente.  

 
Deseamos comprometernos como cristianos y sacerdotes en la edificación de una Iglesia para todos, 

respetuosa de las diversidades, en una comunión sin fronteras. Ansiamos compartir con los demás nuestro ser 
y nuestra vida, nuestro tiempo y trabajo, anunciarles a Jesús y su Evangelio de libertad, de amor y de vida 
plena para todos.  

 
Anhelamos vivir una fraternidad sacerdotal que sea estímulo vocacional para otros. Los jóvenes que 

hoy se deciden a seguir el llamado de Jesús nos recuerdan que también nosotros fuimos un día seducidos por 
el Señor (cf. Jr 20,7) y nos hacen ver que, a pesar del tiempo y del cansancio del camino, esa gracia continúa 
ardiendo en nuestro interior.  

 
En esta hora de Córdoba y de la Patria, en este tiempo del mundo y de la Iglesia, entregamos nuestra 

memoria agradecida, arrepentida y comprometida a Dios y a todos ustedes, poniéndonos en las manos de 
María, la Madre que siempre acompaña los sueños y desvelos, logros y fracasos, gozos y lágrimas de los 
discípulos de su Hijo: 

 
Madre de Dios y Madre nuestra, abriga con tu manto nuestra intemperie, alivia con tu caricia 

nuestros cansancios. Tu mirada nos ayuda y nos alumbra, nos sostiene en la esperanza. Creemos que a partir 
de la Resurrección de Jesús, definitivamente, la vida y el tiempo tienen una única dirección: hacia delante, 
hacia el amanecer de un futuro mejor para todos. “¡Hay que seguir andando nomás!”. María, acompaña y 
alienta el caminar de nuestro pueblo. Amén. 

Volver  
 

Mons. Elizalde explica la nueva fórmula de la Consagración 
 

Nueve de Julio, Buenos Aires, Argentina, 2 de junio de 2010 (AICA) 
 
El periódico “Buena Noticia”, mensuario de la diócesis de Nueve de Julio, incluye en la sección “Carta del 
Obispo” de la edición del mes de mayo, una catequesis en la que el obispo diocesano, monseñor Martín de 
Elizalde OSB, explica la nueva fórmula de la Consagración en la misa. 
 
El mes anterior se había referido al empleo del ustedes en lugar del vosotros, y ahora habla de la otra 
modificación en dicha fórmula de la liturgia eucarística. 
 
 “En la Consagración del vino -comienza diciendo- se ha realizado un cambio que no se genera en la 
traducción de los textos, sino que, coincidentemente con la realización de la versión argentina, la Santa Sede 
decidió que quedara establecido para todas las lenguas. 
 
 “En el corazón de la Plegaria eucarística se encuentra el relato de la Institución, es decir, que el celebrante 
retoma las palabras que Jesús pronunció en la Última Cena, y que nos llegan por los evangelios sinópticos y 
por San Pablo. Con ellas, el Señor confía a sus discípulos la realización del Memorial de su Pasión, su 
Cuerpo y su Sangre, con el mandato de hacerlo siempre en su memoria. Esos textos son: Mateo 26, 26-28; 
Marcos 14, 22-24; Lucas 22,19-20. Según los especialistas, el relato que nos transmite el apóstol Pablo, que 
es sustancialmente idéntico, fue sin embargo escrito anteriormente, ya que él recogió una tradición oral: 1 
Corintios 11, 23-26. 
 
 “La fórmula de la consagración del pan no tiene novedad alguna, salvo el indicado cambio de la forma 
pronominal ustedes, en lugar de vosotros. Pero la consagración del cáliz, con una fórmula más extensa, 
además de la modificación del pronombre, reemplaza todos por muchos. Donde decía: ‘Tomad y bebed todos 
de él, porque este es el cáliz de mi Sangre, Sangre de la alianza nueva y eterna, que será derramada por 
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vosotros y por todos los hombres para el perdón de los pecados. Haced esto en conmemoración mía’, se 
encuentra ahora: ‘Tomen y beban todos de él, porque este es el cáliz de mis Sangre, Sangre de la alianza 
nueva y eterna, que será derramada por ustedes y por muchos para el perdón de los pecados. Hagan esto en 
conmemoración mía’. 
 
 “Esta versión refleja exactamente lo que se encuentra en los textos bíblicos originales. La variante empleada 
en la mayoría de las traducciones hechas a partir del año 1969, por todos los hombres, es sin duda una 
interpretación, que se corrige ahora en el sentido que abonan las palabras auténticas de Jesús. El cambio 
motivó la sorpresa de muchos, pero la razón principal, que es seguir el tenor del texto original, debiera bastar 
para convencerse de la justicia de la iniciativa que procede del Santo Padre y de su responsabilidad de velar 
por la oración común de la Iglesia. Cristo murió por todos, y ello está claro en la fe revelada, pero los 
hombres pueden, aplicando su libertad, aceptar o rechazar el don de la reconciliación obrada por la Sangre 
derramada en la Cruz. Ella es, en efecto, derramada por nosotros, pero no son todos los que reciben ese gran 
beneficio, sino aquellos (muchos) que asienten y reciben al Señor. 
 
 “Esta modificación, aparentemente leve, nos invita a reflexionar seriamente sobre la gracia de la Eucaristía -
la participación en el Cuerpo y la Sangre de Cristo Resucitado- y a disponer nuestros corazones para aceptar 
la llamada del Señor, rogando siempre para que sean muchos, todos incluso, los que alcancen la salvación”, 
concluye monseñor Martín de Elizalde. 

Volver  
 

il diaconato in Italia 
 

Periodico bimestrale di animazione per le chiese locali fondato da don Alberto Altana. Proprietà 
letteraria della Comunità del diaconato in Italia. Direzione - Redazione – Amministrazione: Viale Timavo n. 
93 - 42100 Reggio Emilia, tel. e fax 0522/406888. 
 

È l’unica Revista pubblicata in Italia rivolta a tutti coloro che intendono riflettere sull’identità del 
ministero diaconale. Verranno pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che approfondiranno il tema su 
Diaconato e ministero della Parola, in vista del Sinodo su La Parola di Dio nella vita e nella missione della 
Chiesa. 
 

La modesta lievitazione del costo dell’abbonamento è dovuto al fatto che abbiamo deciso di 
aumentare il numero delle pagine dando più spazio ai contributi dalle diocesi in riferimento al tema trattato 
dedicando un’apposita rubrica. Verranno pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che approfondiranno il 
tema Diaconato e diaconia: la sfida educativa, tenendo conto anche del progetto che la CEI proporrà alla 
Chiesa italiana per il prossimo decennio. 
 

Abbonamento per il 2010 
 
Italia: annuale (6 fascicoli) € 33,00 
una copia (anche arretrata) € 7,00 
numero doppio € EE 13,00 

Estero: annuale (6 fascicoli) € 40,99 
una copia (anche arretrata) € 8,50 
numero doppio € 14,00 

 
Abbonamento+iscrizione Associazione 

Comunità del diaconato 2009 
€ 40,99 (30,99 + 10,00) 
c/c postale 14284426 

e.mail: diaconatoinitalia@libero.it   http://www.comunitadiaconato.it 
 

Temi monografici per l’anno 2010 
 

n. 160 Gennaio/Febbraio: Quale spiritualità per la vita e il ministero dei diaconi 
n. 161 Marzo/Aprile: I diaconi: pregare in casa, pregare in chiesa 

n. 162 Maggio/Giugno: Educare alla diaconia: chi forma i formatori? 
n. 163 Luglio/Agosto: Servire nel sociale e nel politico: una diaconia per l’uomo 
n. 164/165 Settembre/Dicembre: 40 anni al servizio dei diaconi e della diaconia 

Volver  
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FORMACIÓN 
 

Un aporte sobre textos formativos 
 

Diác. Milton Iglesias Fascetto 
Referente Nacional del CIDAL en la Rep. Oriental del Uruguay 

Montevideo, R.O. del Uruguay, 31 de mayo de 2010 
 

El año pasado hice un curso de Teología Dogmática en el IFTI, Instituto de Formación Teológica por 
Internet. El libro base fue el del P. Loring "PARA SALVARTE". Fueron unos 35 envíos de más o menos 30 
a 40 páginas de tamaño A 4 cada uno. Al finalizar el curso pensé en la conveniencia de hacer un compendio, 
un resumen, porque pensé en tantos aspirantes al diaconado permanente de nuestra lengua española y tantos 
laicos y laicas que en las Comunidades Eclesiales gustan de formarse e informarse y no tienen tiempo 
suficiente para leer tan extensos libros, que de por sí son buenísimos, pero que demandan tiempo para la 
lectura. Entonces, como lo hice con otro curso de Teología Moral en el cual al hacer mi resumen lo envié al 
director del curso, el  P. Juan María Gallardo, para saber si podía o no CITANDO LA FUENTE  publicar mi 
trabajo, me animé a hacer lo propio con este.  
  

El libro Teología Moral lo pueden encontrar en mi tienda de Lulú.com  que se entra en la siguiente 
dirección: http://stores.lulu.com/miglesias y allí, en este momento, hay dos publicaciones, a saber: Teología 
Moral  y  Meditaciones, Reflexiones, Pensamientos,  pero para fines de junio o quizás primeros días de julio 
encontrarán también Jóvenes, Novios, Esposos (que creo vale la pena para la formación de parejas para el 
Matrimonio y también para formación de jóvenes en colegios y liceos, sobre todo adolescentes de edad 
liceal) y LA FAMILIA que es un libro dedicado a los esposos e integrantes de las familias cristianas. Estos 
dos libros al final de cada capítulo tienen preguntas a fin de que se pueda trabajar en grupos y reflexionar. 
 

Los textos citados se pueden adquirir en la dirección indicada y, si lo hacen, lo que la editorial 
destina para el autor irá directamente a través de mi hijo, que fue quien me ayudó a compaginar los 
borradores para adecuarlos a la forma exigida por los editores, a la Obra Social Pablo VI, que es un albergue 
nocturno para gente de calle que tiene ya muchos años de fundado y atiende muchísima gente, pues los 
fundadores, que fueron mi hijo y unos compañeros suyos, quisieron de esa manera aplicar la caridad en la 
opción preferencial por los más necesitados. De mi parte, no quiero retribución económica alguna. Me 
alcanza con saber la opinión de quienes leen los trabajos y agradeceré desde ya sus comentarios, opiniones, 
indicaciones, y hasta correcciones. Toda crítica es buena si es constructiva. 
 

De paso, les cuento también que mi hijo Daniel, Ingeniero y  Master en Teología, egresado de la 
Facultad de Teología del Uruguay editó en Lulú muchos textos de su autoría los que se encuentran 
en http://stores.lulu.com/diglesias   
 

De lulu.com también se pueden bajar a las computadoras personales las mencionadas obras en forma 
directa y gratuita. 
  

Les deseo a todos que en el desempeño de sus ministerios y en el quehacer pastoral de vuestras 
comunidades puedan llevar a cabo la misión que la Iglesia se ha propuesto. 

Volver  
 
 
 
Si desea suscribirse gratuitamente 
o desea regalar una suscripción de este Informativo a otra persona 
 
o Envíe un e-mail a nuestra dirección del CIDAL (cidal@diaconadopermanente.clero.org) con el nombre 

de quien(es) desea suscribir, su condición eclesial (Obispo, sacerdote, diácono, religioso/a, laico/a), su 
dirección electrónica y la Diócesis a la que pertenece. La suscripción es gratuita. 
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TESTIMONIOS 
 

El diácono es un gran “equilibrista” 
Dice Paloma Pérez Muniáin, esposa de un diácono 

 
Pamplona, España, 13 de junio de 2010 

 
Paloma es esposa del Diác. Fernando Aranaz Zuza, primer diácono permanente de la Arquidiócesis 

española de Pamplona-Tudela, ordenado el 15 de septiembre de 2007 y Referente Arquidiocesano del CIDAL. 
 

Me presentaré: Me llamo Paloma Pérez Muniáin, soy una mujer de cuarenta y seis años y soy de 
Pamplona. Esta es mi única carta de presentación, carezco de estudios, de carreras, de status social y lo que a 
continuación deseo exponer habla de mi vida y mi experiencia como esposa del diácono permanente 
Fernando Aranaz Zuza, de la Diócesis de Pamplona-Tudela. Fruto de nuestro matrimonio tenemos una hija 
llamada Rut y que actualmente tiene diez años, siendo el mayor regalo que Dios nos ha podido dar. 
 
 Actualmente vivimos este don del diaconado con alegría y esperanza, también con responsabilidad y 
a veces con preocupación, pero por encima de todo con agradecimiento a Dios por todos sus dones recibidos, 
que no merecidos. Los primeros años no fueron fáciles, fueron tiempos de confusión, tanto para Fernando 
como para mí, cuando Rut apenas rondaba su primer año de vida. 
 
 Cuando esta historia comenzó, Fernando “sentía” –así lo expresaba él- una fuerte llamada de Dios 
que le pedía “algo más” en la Iglesia. Los dos éramos personas de Iglesia ubicados en la Parroquia del Padre 
Nuestro de Mendillorri (Pamplona), colaborando en la catequesis, en el grupo de liturgia, en grupos de 
oración, en el consejo parroquial y arciprestral, en las javieradas…así que no entendíamos qué era ese “algo 
más”. Con la niña pequeña, casi todo mi tiempo se lo dedicaba a ella, así que esto terminó por inquietarme y 
confundirme.  Hasta llegué a pensar que Fernando, mi esposo, habría equivocado su vocación. Fue un 
camino duro y difícil, lleno de dudas, incomprensiones y lágrimas. Fueron de gran ayuda, apoyo y consuelo 
los hermanos diáconos, sus esposas y sus familias de las diócesis vecinas; sin ellos hubiéramos estado 
perdidos del todo. 
 

Poco a poco, a base de hablar, de rezar, de pedir ayuda a Dios y consejo a personas de buen criterio 
para estos temas, pudimos intuir en nuestro horizonte los rayos de sol que asomaban, dando forma a estos 
sentimientos y vivencias: Aquello que Fernando sentía era la vocación al diaconado de forma permanente. A 
mí, personalmente, me gusta decir simplemente Diaconado. Vimos que Dios nos pedía un mayor 
compromiso partiendo de nuestro matrimonio. Digo “nos pedía” porque, estarán conmigo los matrimonios 
que lean este artículo, cuando digo que en la vida en pareja se comparte todo: lo bueno y lo malo, la alegría y 
el dolor, la noche y el día…  Así que la confusión dio paso a momentos de paz, pero también de mucho 
sacrificio por parte de la familia. 

 
Fernando tuvo que cursar sus estudios en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas ubicado en el 

Seminario de Pamplona durante seis largos años, compaginándolo con su trabajo como administrativo en una 
empresa y la atención a su familia… Rut veía poco a su padre y yo, atendía la casa, a la niña y a veces hacía 
la labor de padre y madre… sabiendo que si Dios te pide algo, Él te va a dar mucho más…  Dios sabe hacer 
las cosas bien, Él siempre te da mucho tiempo para pensar, para decidirte, hasta que tu corazón esté maduro 
y cuando la respuesta es un “sí” como el de María, Él te colma de la paz y la fuerza necesarias para caminar 
por la nueva senda que te ofrece. 
 
 La familia, sin duda se ha visto reforzada y mucho por el don del diaconado. Está claro que la 
imposición de manos por parte del entonces Arzobispo D. Fernando Sebastián  –debo decir que desde el 
principio apoyó esta vocación y nos animó mucho- la recibió Fernando, pero nuestro matrimonio y nuestra 
hija se han vistos “recompensados” y han adquirido otra profundidad con este nuevo don que Dios nos ha 
querido regalar, el de la vocación al servicio, que toma como modelo a Cristo servidor. 
 

Los dos sacramentos, matrimonio y diaconado, no sólo son compatibles, sino que han aportado 
fuerza y hondura a nuestra vida matrimonial y personal. Para la esposa del diácono, la segunda vocación a la 
que ha sido llamado su esposo, es una opción personal (no sacramental) y así vive el diaconado como una 
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realidad personal. La santificación en el matrimonio y en el diaconado es para la pareja conjunta. Los dos 
avanzando en el camino hacia el Señor. La esposa da su consentimiento primero en el matrimonio y después 
para el diaconado. Este “sí” se convierte en compromiso de la esposa, porque en cierta manera trabaja a la 
par del esposo diácono. Lo importante es el ser y no el hacer. Nuestro “sí” posibilita y potencia el sacramento 
del orden en el grado del diaconado del marido. 

 
Soy esposa de Fernando y también compañera en todos los sentidos. Todo lo compartimos, las 

alegrías, los momentos dolorosos, siendo apoyo el uno para el otro. 
 
Como os digo, mi tiempo lo dedico a mi familia, a tener la casa siempre a punto para que sea un 

verdadero hogar. También soy catequista de nuestra Parroquia, labor que desempeño con mucho ánimo y 
esperanza de que Dios reine algún día en el mundo como único Señor. Y desde hace doce años dedico mi 
tiempo a las personas que se encuentran encarceladas en la prisión de Pamplona como voluntaria en la 
Pastoral Penitenciaria de la Diócesis, voluntariado que compartí con Fernando durante todo este tiempo. 
Precisamente la labor pastoral que la Diócesis encomienda a Fernando, es la de adjunto a la capellanía de la 
prisión, coincidiendo así en nuestra vocación por las personas privadas de libertad, verdaderos rostros de 
Cristo sufriente, compartiendo Vida con ellos, él como diácono y yo como voluntaria. 

 
Esta labor es dura pero a la vez esperanzadora, como bien dice el profeta Jeremías: “Hay esperanza 

para tu futuro…” y como afirma Jesús en el Evangelio de San Mateo: “Porque estuve en la cárcel y vinisteis 
a verme…”. En esta frase se basa y construye la Pastoral Penitenciaria. Porque las personas presas, entre 
otras, son los “pequeños” a los que Jesús hace referencia. Nuestra misión es llevar la esperanza y el consuelo 
de que les espera una vida para ser vivida con dignidad humana y un futuro mejor, que Dios es 
misericordioso y no le importa aquello que hayas hecho mal si eres capaz de arrepentirte ya que Él nos 
espera con los brazos abiertos como lo hizo con el Hijo Pródigo. Debemos situar a los marginados –a los que 
están al margen del camino- en el centro del corazón de la Iglesia. 
 
 Haciendo un paréntesis debo decir que Fernando, mi esposo, trabaja en una empresa como 
administrativo con horario partido de lunes a viernes y los fines de semana es cuando realiza su encomienda 
en la prisión provincial de Pamplona. El diácono es un gran “equilibrista” porque debe repartir su tiempo 
entre su trabajo, su encomienda y su familia y no olvidemos que lo puede hacer porque su esposa está 
totalmente de acuerdo con ello y es ella quien se encarga de la familia y de la casa, cuando él está 
desarrollando su labor pastoral. La gran mayoría de los diáconos españoles (poco más o menos unos 
trescientos) viven de su trabajo civil y no reciben remuneración económica de ninguna clase por su labor de 
diáconos en sus destinos pastorales.  Lo que han recibido gratis, gratis lo dan. Esto les da una gran autoridad 
moral. 
 

Nuestra hija Rut ha crecido en este ambiente de Iglesia y para ella las palabras diácono, estola, 
servicio, presos, marginados, liturgia… es el pan de cada día. Todos estos años ha vivido de una forma 
natural el hecho de que su padre se estuviera preparando intelectual y espiritualmente para ser diácono de la 
Iglesia y ha visto su esfuerzo, tesón y alegría durante todo este tiempo, siendo un gran ejemplo para ella. 
También ha habido tiempo de conversar, de responder preguntas que no entendía, pero los niños a la vez de 
ser muy racionales, entran con mucha más naturalidad que nosotros en el misterio de Dios. Nuestra hija el 
año pasado recibió la Primera Comunión de manos de su padre y fue un momento entrañable, alegre y 
profundo. 
 
 Dios ha ido conformando nuestras vidas, como si de una labor de costura se tratara: Primero nos 
ofreció la tela, más delante nos dio los hilos de diferentes tonos y colores que íbamos necesitando y, al final, 
con trabajo, dedicación y muchas horas por delante, la labor ha tomado cuerpo y sentido. Y el resultado es 
obra suya, nosotros sólo somos las agujas empleadas en la labor. Dios nos ha abierto un camino nuevo para 
poder llevar su esperanza, su amor y su consuelo allí donde haga falta.  “Consolad a mi pueblo –dice el 
Señor-” podemos leer en el Libro del Profeta Isaías.  Y el sentimiento es de total agradecimiento. 
 
 En la Iglesia debemos ser conscientes de la necesidad de pedir a Dios que envíe trabajadores a su 
mies: matrimonios que tengan como invitado a su casa al mismo Dios; diáconos que sean espejos de Cristo 
Servidor; y religiosos, religiosas y sacerdotes para que el Cuerpo de Cristo esté completo. En el Cuerpo, que 
es la Iglesia, la Cabeza es Cristo y los miembros de ese Cuerpo somos sus fieles. Toda vocación es llamada 
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de Dios. Por lo tanto, todos somos iguales de necesarios y, si faltara alguien, el Cuerpo de Cristo no estaría 
completo. 
 
 Tal vez esta historia parezca un poco extraña, pero éstos son los caminos de Dios y así actúa: 
respetando tus tiempos para que con naturalidad le dejes actuar en tu vida. No hay que tener miedo a los 
caminos de Dios, no hay que cerrarle las puertas, porque cuando él te pide algo, es que te quiere hacer feliz.   
 

En el mes de mayo de 2006, un año antes de la ordenación de su esposo, Paloma le dedicaba estos versos: Tiendes tu 
mano al hambriento, al que preso está, a la viuda en soledad y al enfermo en su agonía. A través de tus ojos -esos 
ojos que saben mirar- veo a Cristo servidor lavando unos pies cansados. Tu sonrisa franca, limpia, consuela el dolor 
hecho de hiel transformándolo en dulce esperanza. (Ver texto completo en la edición 4 del Informativo del CIDAL, 
pág. 12). 

Volver  
 

La experiencia de un cura villero conmovió en Roma 
En el cierre del año sacerdotal, se presentaron cuatro testimonios de todo el mundo, 
entre ellos, el del Padre José María Di Paola 
 

Elisabetta Piqué, Diario La Nación (Argentina) 
Ciudad del Vaticano, 11 de junio de 2010 

 
El ejemplo del padre José María Di Paola ("Pepe"), el cura de la villa 21, de Barracas, que hace un 

año fue amenazado de muerte por denunciar que en las villas la droga está despenalizada de hecho, llegó 
ayer al Vaticano. En la vigilia de oración que 15.000 sacerdotes de todo el mundo celebraron en la plaza de 
San Pedro por el cierre del Año Sacerdotal, su testimonio fue transmitido a través de una filmación 
proyectada en cuatro pantallas gigantes que conmovió a la multitud. 

 
Las imágenes del padre "Pepe" jugando al fútbol con los chicos de la villa, celebrando misa o 

participando de una procesión popular, mientras su voz contaba cómo es la vida en la villa 21, reflejaron la 
realidad de un sacerdocio ejemplar, marcado por la entrega total a los más pobres, a los excluidos, con gran 
alegría. 
 

El testimonio del padre "Pepe" fue el más aplaudido de los cuatro que pudieron verse en conexiones 
virtuales con párrocos de otras latitudes: al margen de Buenos Aires, hubo enlace con Ars, Jerusalén y 
Hollywood. 

 
"En mi país, las favelas se llaman villas, y en mi villa viven 60.000 personas: hay hacinamiento, 

desocupación, subocupación, problemas migratorios y los jóvenes padecen el problema de la droga y la 
violencia", dijo el sacerdote argentino. "Nuestro trabajo es transmitir desde el Evangelio una propuesta. Hay 
muchos problemas, pero la fe católica es muy grande", agregó, hablando en porteño, traducido en forma 
simultánea en aparatitos que entregaban a los miles de sacerdotes venidos desde 91 países del mundo. 

 
El padre "Pepe" habló de su trabajo junto a otros curas villeros para prevenir y recuperar a los 

jóvenes del "flagelo de la droga" y de la granja que "junto al pueblo" logró construir para ello. "En este lugar 
tan pobre, con tantas desigualdades, vivimos nuestra fe, y como sacerdotes nos sentimos muy felices de 
desarrollar nuestra fe aquí", concluyó, y envió, finalmente, un saludo "desde la villa 21" al Santo Padre y a 
los curas presentes en el Vaticano. 

 
El testimonio del padre "Pepe" impactó. "¡Bravo!", gritó Aldo Bertinotti, un sacerdote de Turín, 

mientras los aplausos por el cura villero argentino invadían la plaza de San Pedro. 
 

En medio del escándalo 
 

"Lo del padre «Pepe» es maravilloso. Es un testimonio de coherencia. Es una persona comprometida, 
que está luchando. ¡Bienvenido su testimonio!", comentó a LA NACION el padre Fernando Segaspe, un cura 
argentino, de 37 años, orgulloso de su compatriota, que estudia en esta capital, presente junto a otros varios 
argentinos, como el cardenal Estanislao Karlic. 
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La mayor concentración de religiosos vista hasta ahora -se veían curas de todas las razas y 

congregaciones, con clergyman o hábitos, religiosas y laicos-, coincidió con uno de los momentos más 
difíciles de la Iglesia por el escándalo de la pedofilia. "El escándalo nos hace bien; nos renueva como 
sacerdotes; nos enseña a ser humildes, porque, como dijo hace poco el Papa, en el fondo la gran persecución 
es dentro de la Iglesia; son sus pecados", dijo padre Ludovico Tedeschi, otro argentino oriundo de La Plata. 

 
Cuando, pasadas las 21.30, el Papa se sumó a la vigilia de oración, la plaza de San Pedro estalló en 

aplausos y cánticos de "¡Be-ne-de-tto!". El Pontífice, que hoy celebrará una misa solemne que cerrará 
oficialmente el Año Sacerdotal, alentó con sus palabras a los sacerdotes en un momento seguramente duro, 
como reconoció, y recibió de ellos todo el apoyo, en forma más que compacta.  

Volver  
 
 

Si desea comentar esta o cualquier otra nota 
publicada en este Informativo, escríbanos a 

cidal@diaconadopermanente.clero.org 
 
 
 
RECURSOS PASTORALES 
 

Propuesta de visitas a una Página sobre Pastoral de Juventud 
 

Buenos Aires, 16 de junio de 2010 (CIDAL) 
 

Mons. Santiago Olivera, Obispo de Cruz del Eje, Córdoba, Argentina, nos invita a visitar la página 
www.oleadajoven.org.ar, especialmente a quienes trabajan en la Pastoral Juventud.  
 
Información general de la Página 
 
Fecha de Nacimiento: 31 de Septiembre de 2004 
Lugar: Radio María Argentina 
Email: info@oleadajoven.org.ar  
 
Dice la Página en su presentación 
 
Somos jóvenes cristianos de todo el país (Argentina) que tenemos algo en común: nos identificamos con el 
carisma de Radio Maria y compartimos la vida y la fe en torno a ella; Somos jóvenes cristianos que soñamos 
y creemos en un mundo diferente; Somos jóvenes cristianos que, al igual que vos, descubrimos a Cristo 
como el centro de nuestras vidas y junto a vos queremos seguirlo...  
 
¿Cómo nacimos? 
  
Como jóvenes cristianos iniciamos nuestro camino de fe a través de la escucha de la Catequesis del P. Javier 
Soteras y del programa juvenil El Oasis. 
  
Nos sentimos profundamente acompañados e identificados con el mensaje lo que nos llevó a contactarnos 
mutuamente a través del ciber espacio y conocernos. 
  
De esta manera sentimos la necesidad de hacer escuchar nuestra voz juvenil, invadiendo de mails la casilla 
de correo de dichos programas. Fue así cómo nació esta primera Oleada. A partir de allí muchos otros 
jóvenes se unieron a esta forma activa de vivir el Evangelio y decidieron unirse a las aguas de esta ola. 
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Atenta a la necesidad de trascender estos vínculos virtuales de amistad, Radio María en el 2005 organizó el 
primer encuentro personal de todos los miembros. A partir de ese momento, comenzó un camino pastoral en 
el que se fueron conformando comunidades orantes, fraternas y pastorales en distintos lugares del país. 
  
También nació un espacio de compartir fraterno en las Acampadas Marianas, donde descubrimos el 
misterio de Dios que “vino y puso su morada en medio nuestro” (Jn 1,14). La Oleada sigue creciendo... 
Es por esto que continuamos trabajando para crear espacios de encuentro, con el deseo de extendernos por 
todo el territorio nacional y así acompañarte en tu camino de fe, y confirmarte que somos muchos los que 
estamos en la misma búsqueda que vos. 

Volver  
 
 
CURIOSIDADES PASTORALES 
 

Gracias, Señor, por el fútbol 
 

Conferencia Episcopal de Chile 
Santiago, Chile, 7 de junio de 2010 

 
             En un especial Web misionero, el portal de la Conferencia Episcopal chilena www.iglesia.cl 
acompaña el fervor mundialista con entrevistas, testimonios, recursos multimedia y sugerencias para vivir en 
comunidad el Mundial de Sudáfrica 2010.  
 

"Te pedimos, Señor, que se mejore 'Chupete' Suazo". Aunque la intención surgió espontánea la 
semana pasada en las oraciones matinales de varios cursos pre-escolares y básicos, pareciera que no sólo los 
más pequeños rezan por la salud de nuestro goleador. Es que la pasión por el fútbol, que se acrecienta en el 
período de la Copa del Mundo, no es ajena a la vivencia cristiana, tampoco a las preocupaciones de la 
Iglesia. 

 
Para apoyar a las personas creyentes, a las parroquias y colegios que se organizan para vivir en 

familia y en comunidad este Mundial, el portal web de la Conferencia Episcopal de Chile www.iglesia.cl 
ofrece interesantes materiales de elaboración propia, y compila otros recursos aportados por instituciones de 
Iglesia en otros países. 

 
La relación entre la fe y el deporte, los valores en el fútbol, la vivencia cristiana de los hinchas, la 

palabra de los Papas sobre el balompié, son algunos de los temas que este especial propone como aporte en 
estos días de pasión futbolera. 

 
Como "máximo dirigente de esta federación", Mons. Alejandro Goic (obispo de Rancagua y 

Presidente de la Conferencia Episcopal) se puso el gorro de la hinchada roja y pulsó el click inaugural, 
convirtiéndose en el primer visitante del Especial. Entre las entrevistas que se irán publicando en este sitio 
figura la de Mons. Gaspar Quintana, obispo de Copiapó, quien además es entrenador de fútbol. Junto al suyo, 
ya se encuentran publicados los testimonios del P. Rodrigo Tupper, Vicario de Pastoral Social y 
Trabajadores de Santiago, y del P. Raúl Feres. 

 
Con títulos futboleros, diversas secciones ofrecen a los visitantes documentos del Magisterio de la 

Iglesia, artículos y comentarios, entrevistas, videos y audios. También se incluye una Ficha para encuentros 
comunitarios en torno al Mundial de Fútbol, y se da espacio a que las parroquias y colegios de Iglesia 
cuenten el modo en que vivirán el torneo. 
 
El mejor de los arqueros 
 
             El Especial web abre con una animación gráfica en que, ante un estadio repleto que corea el Ce-
Hache-Í, Orellana recibe un pase y lanza un potente disparo que llega a las manos de un muy singular 
portero. Entonces el campo de juego se cubre con la imagen de Cristo compartiendo la mesa, misma imagen 
que la Iglesia promueve para la Misión Continental en este año 2010, "Chile, una mesa para todos". 
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La siguiente es la motivación con la que la Oficina de Comunicaciones y Prensa de la CECh presenta 

este recurso. 
 
Puntapié inicial 
 

La señal de la cruz, los brazos en alto, la mirada al cielo. Gestos que hablan de Dios al tocar el 
campo de juego, al celebrar el gol y al concluir el partido. Comenzamos a vivir el Campeonato Mundial de 
Fútbol Sudáfrica 2010, que es fiesta y negocio, competencia y pasión de multitudes. 

 
Y aunque el fútbol no sacia el hambre ni detiene las guerras, hasta en las circunstancias más 

dolorosas el juego es un paréntesis. Más que del movimiento de un balón, el fútbol nos habla de la vida de 
los pueblos. 

 
Cada jugada regala a los hinchas la posibilidad de aplaudir una nobleza que por estos días no está de 

moda: un juego limpio y honesto, un equipo solidario, “estrellas” que renuncian a su éxito para el bien del 
colectivo. 

 
Millones de personas en el mundo van a misa por la mañana y al estadio por la tarde. Porque somos 

Iglesia en misión, vivamos en el fútbol lo mejor de sus valores, junto a la ilusión de todo un pueblo en torno 
a la camiseta común. 

 
Bienvenidos a este especial desarrollado por Iglesia.cl, y vivamos la Copa del Mundo en la alegría de 

la comunidad. 
 

- Ir al Especial 
Volver  

 
EDICIONES DE ESTE INFORMATIVO 
 
EDICIONES ANTERIORES 
 
1, 2007 08 15 
2, 2007 08 29 
3, 2007 09 12 
4, 2007 09 26 
5, 2007 10 10 
6, 2007 10 24 
7, 2007 11 07 
8, 2007 11 21 
9, 2007 12 05 
10, 2007 12 19 
11, 2008 01 02 
12, 2008 01 16 
13, 2008 01 30 

14, 2008 02 13 
15, 2008 02 27 
16, 2008 03 12 
17, 2008 03 26 
18, 2008 04 09 
19, 2008 04 23 
20, 2008 05 07 
21, 2008 05 21 
22, 2008 06 04 
23, 2008 06 18 
24, 2008 07 02 
25, 2008 07 16 
26, 2008 07 30 

27, 2008 08 13 
28, 2008 08 27 
29, 2008 09 10 
30, 2008 09 24 
31, 2008 10 08 
32, 2008 10 22 
33, 2008 11 05 
34, 2008 11 19 
35, 2008 12 03 
36, 2008 12 17 
37, 2008 12 31 
38, 2009 01 14 
39, 2009 01 28 

40, 2009 02 18 
41, 2009 03 04 
42, 2009 03 18 
43, 2009 04 29 
44, 2009 05 13 
45, 2009 05 27 
46, 2009 06 10 
47, 2009 06 24 
48, 2009 07 15 
49, 2009 08 05 
50, 2009 08 19 
51, 2009 09 09 
52, 2009 09 23 

53, 2009 10 14 
54, 2009 10 28 
55, 2009 11 18 
56, 2009 12 09 
57, 2009 12 30 
58, 2010 01 20 
59, 2010 02 10 
60, 2010 03 03  
61, 2010 03 24 
62, 2010 04 14 
63, 2010 05 05 
64, 2010 05 26

 
PRÓXIMA EDICIÓN 
 
66, 2010 07 14 

Volver 
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MENSAJES/COMENTARIOS 
 
Por países y diócesis 
 
Cuba 
 
 La Habana. Mis queridos hermanos del CIDAL, que el Señor los colme de bendiciones, a sus 
familias y a este maravilloso proyecto al que se enfrentan cada día para el bien del pueblo de Dios y, en 
especial, a los que por la gracia de Dios estamos inmersos en este maravilloso trabajo de servicio. Diác. 
Lorenzo Isaías Licea Vargas. 
 
México 
 
 San Andrés Tuxtla. Muchas gracias por el informativo n. 64. + José Trinidad Zapata Ortiz, Obispo 
Diocesano. 
 
Colombia 
 

Medellín. Muchas gracias por enviarme el Informativo n. 64. Dios los bendiga. + Alberto Giraldo 
Jaramillo, Obispo Emérito. 
 
Argentina 
 

Avellaneda-Lanús. Queridos hermanos: con alegría y sorpresa recibí por primera vez el 
Informativo. Voy a reenviárselo a mis hermanos diáconos de mi Diócesis. Jesús bendiga sus ministerios y 
seguimos en contacto. Diác. Maximiliano Noonan. 

Volver  
 
INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL 
 
Qué es el CIDAL 
  

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene 
por objetivo: 
 
· acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de 

los países que lo conforman; 
 
· ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la 

divulgación de aquellos recursos que se consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines 
informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones; 

 
· Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAL que figuran más abajo. 
 
· El CIDAL goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias 

en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de 
Guadalupe.  

Volver 
 
¿Qué es el CID?  
 

El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el 
Obispo de Freiburgo en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de 
Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho 
Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana 
(http://idz.drs.de). 
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El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID 

desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera 
invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el 
CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM). 

Volver 
 
Quiénes dirigimos el CIDAL 
 

La directiva del CID, al crear el CIDAL el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha 
a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del 
CELAM hasta el año 2010: 
 
Por los Países de Centro América y el Caribe: 
 
o Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com)  
 
Por los Países Bolivarianos: 
 
o Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com)  
 
Por los Países del Cono Sur Latinoamericano: 
  
o Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br)  
o Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 

Volver 
 
Para contactarse con nosotros 
 

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de 
las direcciones arriba mencionadas, o bien a: 

 
o Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
o Vía postal: Secretaría del CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina. 
 
Referentes Nacionales del CIDAL 
 

Alemania Diác. Esteban Rojas e.rojas@gmx.de  
Antillas Diác. Michael James mikejames@aecrc.org 
Argentina Diác. José Espinós espinosjose@hotmail.com  
Bolivia Diác. José Iglesias josewalter75@latinmail.com  
Brasil Diác. José Durán y Durán jduranduran@oi.com.br  
Canadá y EEUU Diác. Norberto Cambre ncambre@archtoronto.org  
Chile Diác. Miguel Angel Herrera Parra miguelangel.herreraparra@gmail.com  
Colombia Diác. César Elpidio Restrepo Correa ceresco67@yahoo.com.mx  
Costa Rica Diác. Federico Cruz Cruz fedecruz_99@yahoo.com  
Cuba Diác. Miguel Angel Ortiz Corrales diaconomigue12@arzcamaguey.co.cu  
Ecuador Diác. Víctor Loaiza Castro vloaiza@gye.satnet.net  
España Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com  
Francia Diác. Yves Brisciano yves.brisciano@wanadoo.fr 
Guatemala Diác. Mauro Albino albino@donottorino.org 
Holanda Diác. Rob Mascini rmascini@kpnplanet.nl 
Italia Diác. Enzo Petrolino epetrolino@libero.it 
México Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero carlosjdelac@mexis.com 
Panamá Diác. Víctor Berrío Anderson vberrioa@yahoo.com 
Paraguay Diác. Pablo Espinola Ruiz  pabloespruiz@yahoo.com.ar  
Puerto Rico Diác. José Antonio Nevárez Cruz joseanevarez@yahoo.com 
República Checa Diác. Jirí Palacký palackyj@upcmail.cz 
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República Dominicana Diác. Rafael Tejera diaconosdominicanos@gmail.com  
Sudáfrica Diác. Gregory Garnie greggarnie@gmail.com 
Uruguay Diác. Milton Iglesias Fascetto miltoniglesiasf@gmail.com  
Venezuela Diác. Dr. Ludwig Schmidt lschmidt01@gmail.com  

 
Referentes Diocesanos del CIDAL 
 
En Argentina 

 
- Arquidiócesis de Corrientes  Diác. Oscar Adolfo Vallejos ovallejos@invico.gov.ar 
- Diócesis de Concepción   Diác. José Frontini  diacfrontini@yahoo.com.ar  
- Diócesis de Cruz del Eje  Diác. Angel Lasala  angellasala2002@yahoo.com.ar 
- Diócesis de Morón   Diác. Enrique Fraga García enriquefraga@yahoo.com 
- Diócesis de San Martín   Diác. Norberto Oscar Castaño norocas.sanmartin@gmail.com 
- Diócesis de Río Cuarto   Diác. Osmar Antonio Núñez osmarnu27@hotmail.com 
 
En Ecuador 
 
- Diócesis de Ambato Diác. Jorge Grijalva Grijalva Salazar jgrijalvasalazar@hotmail.com 
- Diócesis de Cuenca Diác. José Astudillo josepastudillo@hotmail.com 
- Diócesis de Loja Diác. Lic. Oswaldo Luna  oswaluna_1975@yahoo.es 
 
En Puerto Rico 
 
- Diócesis de Caguas Diác. Rafael Torres Chávez ra-torres@prepa.com  
 
En República Dominicana 
 
- Arquidiócesis de Santo Domingo Diác. Juan González Brito  diakoniasd@gmail.com 
 
En Uruguay 
 
- Arquidiócesis de Montevideo  Diác. José Piña   josepina@adinet.com.uy 
- Arquidiócesis de Montevideo  Diác. Jorge Varghas  giuri@adinet.com.uy 
- Diócesis de Canelones   Diác. Roberto F. Pérez Fernández diacroberto@adinet.com.uy 
- Diócesis de Maldonado   Diác. Richard López  richardlopez_62@hotmail.com 
- Diócesis de Mercedes   Diác. Luis Carro   licarro@adinet.com.uy 
- Diócesis de Minas   Diác. Fausto Castagno  casalex@adinet.com.uy 
- Diócesis de Salto   Diác. Ramón Melo  ramelo@adinet.com.uy  
- Diócesis de San José   Diác. Rubén Velázquez  fliavelazquez@gmail.com 
 
En España 
 
- Arquidiócesis de Barcelona  Lic. Montserrat Martínez     montserratm25@gmail.com 
- Arquidiócesis de Madrid  Diác. Francisco José García-Roca López lerchundiong@hotmail.com; 
- Arquidiócesis de Mérida-Badajoz Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Arquidiócesis de Pamplona-Tudela Diác. Fernando Aranaz  aranaz1@ono.com 
- Arquidiócesis de Sevilla  Diác. Andrés Cebrino   acebrino@gmail.com 
     Diác. Alberto Álvarez Pérez albertoalvarez49@gmail.com 
- Arquidiócesis de Valencia  Diác. Pepe Rodilla  jrodilla@ono.com 
- Arquidiócesis de Valladolid  Diác. Patricio Fernández  patifernandez13@hotmail.com 
- Diócesis de Bilbao   Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com 
- Diócesis de Cadiz-Ceuta  Diác. Lucio Victorino Osta leocalre@telefonica.net 
- Diócesis de Coria-Caceres  Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Diócesis de Getafe   Diác. Ramón Saá   rsaaechevarria@gmail.com 
- Diócesis de Huelva   Diác. Juan Romero  romerojuan@telefonica.net 
- Diócesis de Jerez de la Frontera Diác. Felipe Bononato Saez felipebononato@hotmail.com 
- Diócesis de Málaga   Diác. Francisco Clemente  pacoclemente@diocesismalaga.es 
- Diócesis de Orihuela-Alicante  Diác. Manuel Cosme García manuelcosme@terra.es 
- Diócesis de Palencia   Diác. Ton Broekman  tbroekman_xz@ono.com 
- Diócesis de Plasencia   Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Diócesis de Sant Feliu De Llobregat Diác. Albert Tort   tortchercoles@telefonica.net 
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- Diócesis de Segorbe-Castellón  Diác. Pasqual Andrés  pasaqui7@hotmail.com 
- Diócesis de Terrassa   Diác. Antonio Macaya  tonimacaya@gmail.com 
- Diócesis de Vitoria   Diác. Fidel Molina  fidelcrv@euskalnet.net 
  
Coordinador del Informativo  Diác. José Espinós  espinosjose@hotmail.com 
 
Páginas web que exponen esta edición y las anteriores de este Informativo 
 
- En Brasil: Comissão Nacional dos Diáconos: www.cnd.org.br  
- En Alemania: Centro Internacional del Diaconado http://idz.drs.de 
- En Holanda: Para la Promoción del diaconado internacional: www.roosendaalgroup.com 

Volver 
 
Destinatarios de este Informativo 
 
· Este Informativo tiene como principales destinatarios: 

  
o A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio;  
o A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado;  
o A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros 

formadores de diáconos; 
o A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación 

de estos clérigos o se ven acompañados por ellos; 
o A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos; 
o A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el 

conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia; 
o A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista.  
 
· Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina 

(CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 
 
· Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos 

que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán 
cedidos a terceros. 

 
· Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar 

suscripciones, diríjase a cidal@diaconadopermanente.clero.org  
 
En lengua portuguesa 
 
O que é o CIDAL? 

   
O Centro Internacional do Diaconado Permanente da América Latina (CIDAL) é una sessão do CID 

que tem como objetivo: 
 

1. Acompanhar o desenvolvimento do diaconado permanente neste continente, atendendo às 
peculiaridades de cada país; 

 
2. Ser um meio que facilite a comunicação, a difusão de notícias sobre a realização de eventos, a 

divulgação de meios que se considerem de interesse diaconal, como páginas web, boletins 
informativos, planos de estudos para a formação inicial e permanente e troca de opiniões; 

 
3. O CIDAL goza da confiança e do apóio do CELAM e está aberto para receber contribuições e 

sugestões que venham enriquecer a vida e o ministério dos diáconos, sob o olhar materno da Virgem 
de Guadalupe.  
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O que é o CID?  
 

O Centro Internacional do Diaconado (CID) (http://idz.drs.de) é uma associação privada de fiéis 
aprovada pelo bispo de Friburgo nos dias do Concílio Vaticano II. Atualmente depende da Diocese de 
Rottemburg-Stuttgart, onde tem sua sede, rege-se conforme os cânones 321-326 do Código de Direito 
Canônico e seus próprios estatutos e conta com o apóio da Conferência Episcopal Alemã. 

 
O Conselho Episcopal Latino-americano (CELAM) sempre teve a assistência do CID desde o 

primeiro encontro continental sobre diaconado permanente, celebrado em São Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, de 19 a 25 de maio de 1968, onde participou como convidado o então Presidente do CID, Hannes 
Kramer. Desde aquela época sempre existiu uma estreita relação entre o CID e o CELAM, através do seu 
Departamento de Vocações e Ministérios (DEVYM). 
 
Informativo do CIDAL 
 

O CIDAL publica quinzenalmente um Informativo on-line. 
 

Este Informativo tem como principais destinatários: Diáconos permanentes, aspirantes e candidatos, 
bispos, presbíteros, diretores e professores das escolas diaconais e encarregados da formação permanente; 
esposas, filhos e demais membros das famílias dos diáconos e candidatos; consagrados (as); fiéis de outros 
ritos que em atitude de diálogo, desejem compartilhar seus pontos de vista. 

 
É distribuído gratuitamente desde a sede do CIDAL: Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 
Para fazer assinatura gratuita, solicitar mudança de endereço eletrônico ou para cancelar a assinatura, dirija-
se a cidal@diaconadopermanente.clero.org   
 

As notícias deste serviço podem ser reproduzidas parcial ou totalmente desde que seja citada a fonte. 
Os dados que nos envie serão utilizados apenas com esta finalidade. Em caso algum serão cedidos a 
terceiros. 
 
Quem dirige o CIDAL? 
 

A Diretoria do CID quando criou o CIDAL, o dia 1º de abril de 2006, nomeou e confiou sua 
organização aos Diáconos que compõem a Equipe de Assessores do Departamento de Vocações e 
Ministérios do CELAM até o ano 2010. 

 
Para os Paises de Centro América e o Caribe: 
- Diác. Rafael Tejera, da República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com) 
 
Para os Paises Bolivarianos: 
- Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com) 
 
Para os Paises do Cono Sul Latinoamericano: 
- Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br) 
- Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 
 
Para contatos: 
 

Pode enviar notícias, propostas, comentários, consultas de interesse diaconal a um dos endereços 
anteriores, ou se preferir: 

 
Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
Vía postal: Secretaria do CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 


